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Новый учебный год
Ежегодно день первого сентяб- 

piA ка к  праздник встречают мил
лионы граждан нашей страны. 
Открываются двери тысяч школ, 
техникумов, вузов, принимая ар
мию учащейся молодежи, — на- 
Яинается новый учебный год!

Вот и сегодня это праздник, 
одинаково радостный и для са
мых маленьких семилеток-перво- 
классников, и для тех, за плеча
ми у которых три-четыре года 

■ учебы в институте, впереди дип
ломный проект, а скоро и боль
шая дорога в жизнь, труд на 
благо Родины!

В этом году учебные заведения 
пашей страны будут работать в 
новых условиях, они приступят 
к  практическому осуществлению 
исторических решений партии и 
правительства о перестройке си
стемы народного образования в 
вашей стране на основе Закона, 
принятого Верховным Советом 
c icC P . Этот Закон направлен на 
то, чтобы коренным образом 
улучшить обучение и воспитание 
подрастающего поколения.

Главная задача наших учебных 
взведений — готовить учащуюся 
молодежь к  жизни, к  обществен, 
но-полезному труду, воспитывать 
у  нее глубокое уважение к  прин
ципам социалистического общест
ва.

Готовя разносторонне образо
ванных людей, школа, техникум, 
институт должны воспитывать у 
молодежи стремление быть полез
ным обществу, активно участво
вать в производительном груде.

В соответствии с решениями 
X X I съезда КПСС н Законом 
«Об укреплении связи школы с 
жизнью и о дальнейшем развитии 
системы народного образования 
в СССР», с 1 сентября этого го
да в нашей республике повсемест
но вводится всеобщее обязатель
ное восьмилетнее образование 
вместо семилетнего. BocьмилeтJ 
няя школа, являясь неполной 
средней общеобразовательной по
литехнической школой, будет да
вать учащимся прочные основы 
общеобразовательных и политех
нических знаний, готовить их к  
труду. Большое внимание будет 
уделено нравственному, физиче. 
jGKOMy и эстетическому воспитанию

^етей.
По.чное среднее образование 

/чюсле окончания восьмилетней 
‘ ШКОЛЫ молодежь сможет полу- 
|чить в 11-летних средних поли. 
VexHitnecKHx школах с производ. 
ственным обучением, в вечерних 
И заочных средних школах, 
в техникумах.

Перестройка общеобразова
тельных школ будет проведена 
постепенно. Так, в нашей области 
в этом году 30 семилетних школ 
реорганизуются в восьмилетние и 
13 средних десятилетних —  в 
одиннадцатилетние средние шко
лы с производственным обучени
ем. Все начальные и пятые клас
сы будут заниматься по новым 
учебным планам и программам. В 
течение ближайших трех лет бу
дет завершена реорганизация 
всех семилетних школ в восьми- 
летиис, а к  1963 году — средних 
десятилетних школ в одиннадца. 
тилетние с производственным обу. 
чением.

В связи с перестройкой школь
ного обучения должны быть 
предъявлены новые, более высо
кие требования к  отделам народ- 
ното образования, руководителям 
школ, к  каждому учителю. Среди 
учителей нашей области есть 
много подлинных мастеров педа
гогического труда, которые дают 
учащимся прочные знания, умело 
воспитывают у них любовь к  тру
ду. Опыт этих учителей следует 
широко распространить, чтобы 
все преподаватели владели «сек
ретами» педагогического мастер
ства. Нужно чаще обсуждать 
вопросы качества преподавания, 
работы по новым учебным пла
нам н программам ' на педагоги
ческих советах, методических 
объединениях. Но главное — 
каждому учителю следует больше 
работать над собой, совершенст
вовать как общие, так и про
фессиональные знания.

Наши школы уже имеют неко
торый опыт трудового воспита. 
ния. Так, в этом году в школах

области было создано 15 учениче
ских опытных хозяйств, 135 
ученических производственных 
бригад. Хорошие практические 
знания и умения в области сель
ского хозяйства получили, напри
мер, ученики Тихомировской 
(Аснновский район), Короткин- 
ской (Колпашевский район), Bbicoi 
коярской (Парбигский район), 
Усть-Бакчарской (Чаинский рай
он), Зырянской, Бакчарской и 
ряда других средних школ. Уча
щиеся Зырянской школы на по- 
ЛЙх колхоза «Прогресс» выра
щивали этим летом лен, кукур у 
зу, картофель. Ученической про
изводственной бригадой Бакчар
ской средней школы было посея
но 50 гектаров льна, по 25 гекта
ров овса, кукурузы  и картофеля.

Ряд школ г. Томска имеет хо
роший опыт производственного 
обучения учащихся в цехах заво
дов, в частности, такие школы, 
как №№  47, 8, 24, 45 и некого, 
рые другие. 211 учащихся школ 
г. Томска, прошедших производст
венную практику ' в этом году, по
лучили квалификационные удо. 
стоверения рабочих 3-го и 4-го 
разпядов.

Производственное обучение на 
базе предприятий будет иметь 
сейчас особенно ваяеное значение. 
Вот почему нужно хорошо изу- 

I чить накопленный опыт, совер- 
I шенствовать и дальше производ- 
I ственное обучение. Но успех ра- 
I боты школ в этом направлении 
I во многом зависит от помощи 
i промышленных предприятий. Они 

должны выделить рабочие места 
I для производственного обучения 
; школьников, помочь школам в 

руководстве практикой.
Значительно должно увели

читься по сравнению с прошлым 
годом в предстоящем учебном го
ду число учащихся в вечерних 
и заочных школах области. Хоро
шая работа вечерних школ также 
немыслима без тесной связи их 
с предприятиями. Ведь они долж
ны давать учащимся не только 
общеобразовательные знания, но 
и повышать их профессиональную 
квалификацию. Необходимо соз
дать все условия для того, чтобы 
рабочая молодежь могла успешно 
совмещать работу на производст
ве с учебой в вечерних школах.

На 34 факультетах 6 томских 
вузов обучается 23 тысячи сту
дентов. В последнее время в ву
зах введена подготовка по ряду 
новых специальностей. В два с 
лишним раза за последние три 
года возросло количество студен
тов, обучающихся без отрыва от 
производства. Перестройка обра
зования в вузах также предусмат
ривает соединение обучения с 
производительным трудом. Сту
денты большинства технических, 
экономических и некоторых ^ -  
манитарных специальностей, если 
они Ае имеют опыта работы по 
специальности, первые 1— 2 года 
будут работать и учиться по си
стеме вечернего или заочного обу
чения. Для ряда технических 
специальностей, а также по неко
торым спепиальностям в универ
ситетах с большим объемом тео
ретических занятий и лаборатор
ных работ обучение в первые
2 — 3 года будет производиться с 
отрывом от производства, а на 
старших курсах предусмотрена 
производственная практика дли
тельностью не менее одного года. 
По специальностям, имеющим се
зонный характер производства, 
теоретическое обучение будет че
редоваться с работой на произ
водстве. По новым учебным пла
нам, существенно меняющим по
становку учебного процесса, бу
дут работать и техникумы.

В этом году в вузы и технику
мы принято много молоделги, уже 
имеющей практический стаж ра
боты. Опыт показывает, что эта 
молодежь способна хорошо учить
ся.

Перед советской высшей и 
средней школой открываются 
огромнейшие возможности в деле 
улучшения воспитания подрастаю
щего поколения.

Работникам народного образо
вания, учащейся молодежи — 
больших успехов в новом учебном 
году!
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Л Е Н И Н ГР АД . Атомный ледокол «Ленин» у достроечной стенки 
завода. (фотохроника ТАСС),

Праезд Н. С. Хрущева 
в станицу Вешеискую

СТАНИЦА ВЕШЕНСКАЯ Ростов
ской области, 30 августа. (ТАОС). 
По-праздяичному нарядная, кажет
ся помолодевшей сегодня старая 
донская станица Вешенская. Цент
ральная площадь, улицы станицы 
украшены красными стягами, ло
зунгами, портретами руководителей 
Коммунистической партии и Совет
ского правительства. Утром сюда 
прибыл Первый секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущев. Он при
ехал в гости к  выдающемуся совет
скому писателю М. А. Шолохову по 
его приглашению. Весть о приезде 
товарища Н. С. Хрущева быстро 
разнеслась по окрестным станицам, 
хуторам верхнего Дюна.

Когда близ станицы приземлился 
самолет, с которьш прибыл Никита 
Сергеевич вместе с супругой и до
черью, на аэродроме собралось мно
го народа. У  самолета дорогих го
стей встречали М. А. Шолохов со 
своей семьей, секретари Ростов
ского обкома партии Н. В. Киселев,
С. Т. Пузиков, П. И. Шелкунов, 
председатель Ростовского облиспол
кома А. В. Басов, секретарь Сталин

градского обкома партии И. К. Же- 
галин. многочисленные представите
ли трудящихся окружающих рай
онов Ростовской и делегации трудя
щихся Сталинг1̂ ^дской, Воронежской 
областей.

На аэродроме Никите Сергеевичу 
по старинному обычаю преподнесли 
хлеб-соль донской казак Я. П. Пи- 
гарев, работающий бригадиром 
тракторного отряда Вешенекого лес
хоза, и доярка '■ колхоза «Путь к  
коммунизму» М. Г. Кузнецова.

—  С благополучным прибытием 
Вас. дорогой Никита Сергеевич, на 
нашу даинокую ' землю, —  сказал 
Пнгарев. —  Примите хлеб-соль от 
донских казаков и казачек.

Пионеры преподнесли Н. С. Хот- 
щеву и его семье букеты цветов.

Поблагодарив и  теплую встречу, 
Никита Сергеевич с писателем Ш о
лоховым вместе со своими семьями 
на открытой автомашине направи
лись в станину Вегаенскую. 
Н. С. Хрущев и его спутники оста
новились в доме -писателя. На всем 
пути следоваяия ' дорогих гостей 
сердечно приветствовали трудя
щиеся Вешенекого района.

Пребывание Н. С. Хрущева 
в станице Вешенской

СТАНИЦА ВЕШЕНСКАЯ Ростов
ской области, 30 августа. (ТАСС). 
Сердечно встречают Никиту Сер
геевича Хрущева донские казаки. 
Вскоре после приезда в станицу 
Вешенскую Н. С. Хрущев и М. А. 
Шолохов с их семьями совершили 
прогулку по Дону на катере. Ми
хаил Алсксандрс..кч озиакомил сву- 
их гостей с живописными местами 
полноводного Дона. На берегу Ни
киту Сергеевича встретила огром
ная толпа народа, горячо приветст
вовавшая дорогого гостя.

Позднее на центральной площади 
станицы состоялся многотысячный 
митинг. Давно на этом майдане пе 
было столь многолюдного собрания. 
На митинг шли целыми семьями 
взрослые, дети и  старики. Вместе с 
вешенцаии здесь присутствовали 
трудящиеся многих районов и горо
дов Дона, а также делегации тру
дящихся Сталинградской и Воро
нежской областей. Митинг открывал 
секретарь Вешенекого райкома пар
тии П. В. Сердюк.

Чувства искренней радости тру
дящихся, вызванной приездом то
варища Н. С. Хрущева, и безгра
ничную преданность Коммунисти
ческой партия и Советскому пра
вительству выразили выступившие 
на митинге —  секретарь Ростов
ского обкома партии Н. В. Киселев, 
председатель колхоза «Тихий Дон» 
Н. Д. Турилин, колхозница сель
хозартели имени Шолохова В. И. 
Выпряжкина, секретарь Сталин
градского обкома партии И. К. Же- 
галин. Они рассказали о хозяйствен
ном и культурном строительстве на 
Дону, в Ростовской и Сталинград
ской областях, трудовом подъеме, 
борьбе за выполнение семилетки.

Сердечно приветствовал Никиту 
Сергеевича краткой речью писатель 
М. Шолохов.

Тепло встреченный собравшими
ся, с речью, неоднократно преры
вавшейся горячими аплодисмента
ми, выступил товарищ Н. С. Хру
щев.

Страна отметила День шахтера
Советский народ отпраздновал 

День шахтера. Большие массовые 
народные гулянья состоялись в 
этот день в Киргизии —  во Фрун
зе, в горняцких городах Кок-Яяга- 
ке, Таш-Кумыре, Кызыл-Кия. Перед 
трудящимися выступали артисты, 
участники художественной само
деятельности. В этот день здесь че
ствовалась большая группа работ
ников горнорудной промышленно
сти, награжденная Указом Прези
диума Верховного Совета Киргизии 
почетными грамотами и грамотами 
Верховного Совета республики.

Кумачом лозунгов и флагов пр;!- 
нарядились в этот день города и 
поселки Эстонского сланцевого бас
сейна. Коллективы его шахт до
срочно выполпи.ти врсьмимесячную 
производственную программу и дали 
стране без ввода в действие новых 
предприятий на 10 0  тысяч тонн 
сланца больше, чем за то же время

в прошлом году, в  Кохтла-Ярве —  
крупнейшем центре сланцевой про
мышленности —  состоялся большой 
спортивный праздник. Вечером гор
няки заполнили Дом культуры име
ни В. Кингисеппа. Ни на минуту не 
утихало веселье в старейшем го
роде сланцевиков Кивыили. Вече
ром в клубе комбината артисты
Ленинграда и Таллина дали боль
шой концерт.

Этот праздничный день тысячи 
горняков города Сланцы (Ленин
градская область) провели на ж и 
вописных берегах реки Кушелки. 
Здесь выступили участники коллек
тивов художественной самодеятель
ности, на спортивных площадках 
проходили товарищеские встречи.
Артисты Ленинградского областного
драматического театра показали
шахтерам свой новый спектакль 
«На огоцек».

В Вофщуте накануне праздника

прошли торжественные собрания, 
посвященные Дню шахтера и сов
павшему с НИИ 25-летию Печорско
го угольного бассейна. В тот же 
деяь в только что открьт>м Дворце 
культуры состоялось заседание, на 
которое прибыли делегации Кара
ганды, Перми, Подмосковного бас
сейна, а также представители рес
публиканских организаций. Депутат 
Верховного Совета СССР начальник 
комбината «Воркутуголь» Н. В. 
Шерстнев вручил почетный юбилей
ный знак iSl? 1 первооткрывателю 
воркутинского угля в. я. Попову. 
В своем письме па имя Бюро ЦК 
КПСС по РСФСР, Совета Министров 
и Президиума Верховиого Совета 
РСФСР горняки бассейна заверили, 
что досрочно выполнят семилетку.

День шахтера был широко отме
чен во всех угольных и рудных 
бассейнах страны.

(ТА С С ).

Он остановился на вопросах эко
номического, культурного развития 
страны, задачах по выполнению се
милетки и международном положе
нии. Пасть речи товарищ Н. С. Хру
щев посвятил творчеству выдаюше- 
гося художника слова М. А. Шоло
хова.

—  Вы знаете. —- сказал —  
что^ в ближайшее мне 'пред
стоит по приглашению президента 
Эйз(^нхауэра поехать в США, и мне 
приятно пригласить с собой в эту 
поездку Михаила Александровича. 
Думаю, что для него будет полезно 
поближе ознакомиться с жизнь.ю 
современной Америки.

В заключение товарищ Н. С. Хру
щев пожелал трудящимся Дона 
успехов в труде и благополучия.

После митинга на площади со
стоялся большой концерт ансамбля 
песни и танцев донских казаков.

На уборке урожая не допускать потерь!
СОРЕВНОВАНИЕ \ 
ИОМБАЙНЕРОВ
Группа Захара Ходоренко 

убрала 558 гектаров
На 31 августа группа Заха

ра Ходоренко из колхоза име
ни Сталина Кожевниковского 
района убрала 558 гектаров и 
удержалась на первом месте.

Группа Тимофея Коноплева
из колхоза имени Ленина Зы
рянского района продолжает 
удерживать второе место в 
соревновании. Она убрала 495 
гектаров.

Группа Федора Хмельшщко-
го из колхоза «М олот» Ш егар- 
ского района убрала 469 ге к
таров.

Группа Ивана Тюменцева не
смогла использовать своих воз
можностей и нагнать Федора 
Хмельницкого, хотя разрыв у 
них на 29 августа составлял 
только 3 гектара. Теперь же 
он увеличился" на 12 гектаров, 
и И вану Тюменцеву с товари
щами придется много и упорно 
поработать, чтобы догнать ! 
группы  тт. Ко'ноплева и Хмель- ) 
нпцкого. J

Группа Марии Таразановой S 
из колхоза «Красное знамя» j 
Ш егарскрго района убрала 448 i 
гектаров и осталась на пятом 
месте.

Группа тов. Петрова из Том
ского района по-прежнему идет 
впереди группы  Петра Кирил
лова из колхоза имени Стали
на Кожевниковского района. ! 
Тов. Кириллов за прошедшие < 
два дня убрал 9 гектаров, а i 
тов. Петров —  28 гектаров. !

Хорошо, за эти дни поработа- ) 
ла группа Павла Василевского [
из колхоза имени X X I съезда \ 
К П С С  KoHteBHHKOBCKoro рай- ; 
она. За два дня она убрала 47 ; 
гектаров и обошла группы  < 
тт. Семенова и Коровина. 
Теперь на ее счету 398 гекта
ров.

Группу  тов. Семенова из
колхоза «Россия» Зырянского 
района догнала группа Степа
на Коровина из колхоза «М о
лот» Ш егарского района. На 
счету у  каждой из них по 385 
гектаров. !

На одиннадцатом месте оста- ! 
лась группа Ивана Майского ! 
из колхоза имени X X I съезда j 
К П С С  Кожевниковского рай- ! 
она. Она убрала 377 гектаров. | 
Группа Александра Головина ! 
из колхоза имени Ленина Зы- j 
рянского района осталась на > 
двенадцатом месте. Она убра- | 
ла 352 гектара. !

☆  ☆

П роверяем качество уборка урож ая

Бесхозяйственность 
— враг урожая

бракодельства не пресекаг

Групповым
методом

ПЫШКИНО-ТРОИЦКОЕ. (По теле
фону). В колхозе «Путь социализ
ма» братья Леонид, Владимир и 
Виктор Залевские ведут уборку уро
жая зерновых групповым методом. 
Леонид и Владимир прицепными 
комбайнами ж нут хлеба, а Виктор 
обжинает массивы и готовит их к  
уборке. 26 августа комбайнеры уб
рали хлеб с площади 54 гектара, 
27 августа —  с 48 гектаров.

Зерно от трех комбайнов успева
ют отвозить на двух автомашинах.

ЕОЛПАШЕВО. (По телефону).
Рожь, прибитая дождем, сильно по
легла. Жатка останавливается, и 
машинист А. Стариков выходит впе
ред и поднимает стебли. На стерню 
ложатся ровные валки. Идешь по 
убранному полю и любуешься уме
лой, старательной работой машини
ста —  нигде нет оставленных ко
лосьев. Всю озимую рожь в колхозе 
«За власть Советов» убрали так.

Чисто ведет уборку яровых ком
байнер И. Родиков. За качеством 
косовицы хлебов в хозяйстве орга
низован общественный контроль. В 
этой работе участвуют депутаты Се
верского сельского Совета.

Совсем другая картина с уборкой 
урожая в колхозе имени Сталина. 
Мы идем по полям первой бригады. 
Останавливаемся у только что по
строенного тока. Зайдя под его 
юрьппу, можно о'бозревать небо. 
Небольшой дождь —  и даопившееея 
зерно мокнет.

Рядом с током убранное поле ов
са. Куда ни глянь, всюду островки 
колосьев, много их оставлено на 
стерне, придавлено к  земле коле
сами трактора. В среднем на один 
квадратный метр потеряно по 2 0 —  
30 колосьев.

Невдалеке от этого поля стреко
чет жатка и виднеется коричневый 
корпус самоходного комбайна. Жат
кой управляет молодой механизатор 
Борис Волков. В первые дни убор
ки  он ежедневно скашивал на свал 
не менее 10  гектаров, за первые 
четыре дня убрал свыше 50 гекта
ров овса. Но машинист плохо следит 
за качеством косовицы. Всюду 
большие огрехи. С каждого из них 
можно дополнительно собрать по 
20— 40 килограммов зерна. Вместо 
того, чтобы поднять полегший ме
стами овес, машинист пропускает 
этот участок. На убранной плошади 
таких огрехов мы насчитали около 
полутора десятков —  верных пол- 
тонны зерна! Контроль за качеством 
уборки бригадир тов. Бойцов не ус

тановил, 
ет.

С большими потерями убираю» 
урожай и на других полях этотю 
колхоза. Всюду полосы несжатого 
хлеба, местами не подобраны валки.

Большой урон урожаю здесь на
носит ског. Коровы, принадлежащие 
рабочим и служащим, пасутся на' 
посевах густой яровой пшеницы.

Следы бесхозяйственности можно 
увидеть и на полях колхоза «Искра 
Ильича». Здесь хотя и убирали ози
мую рожь вручную, вдоль проезжих 
дорог оставлены целые полосы неуб
ранного хлеба. Крайне бесхозяйст
венно отнеслись здесь к  уборке «ко
ролевы полей».' На участке, распо
ложенном около деревни, потери к у 
курузы составили сотни центнеров.

Большие потери зерна допускают 
колхозы из-за несвоевременной под
борки валков. В колхозе «Победа», 
например, раздельно убрано уже 
свыше 150 гектаров, а подобраны 
валки с площади 30 гектаров. Еще 
27 августа на эту работу можно бы-* 
ло пускать комбайн, но председатель' 
колхоза' тов. Соколов запретил выезд 
агрегата. Теперь зерно стало про
растать.

Такое же положение и в соседней 
колхозе имени Мичурина. Вот уже 
длительное время хлеб лежит в вал
ках. Допустили потери зерна в вал
ках и руководители артели «За ком
мунизм». 26 августа агроном этого 
колхоза тов. Шахворостова доклады
вала в правлении, что на многих 
участках ранней косовицы начало 
прорастать зерно. Но до сих пор в 
колхозе не подобран ии одвн вале®.

Бесхозяйственность —  враг уро
жая, а во многих колхозах района 
она свила себе прочное гнездо.

Рейдовая бригада газеты «Крас
ное Знамя»;

В. КОРОЛЕВ, председатель Се
верского сельского Совета Кол- 
пашевского района, И. СМИРНОВ, 
заведующий Чажемтовским хлебо
приемным пунктом, С. КЫТМА- 
НОВ, наш соб. корр.

МИХАИЛ САЖИН —  звеньевой ме
ханизированного комплексного 
звена по выращиванию кукурузы 
колхоза имени Жданова Зырян
ского района —  выполнил свое 
обязательство.

Он получил по 725 центнеров зеленой 
массы кукурузы с каждого из 120 гекта
ров посева.

Материал об этом читайте на второй стра
нице нашей газеты.

Сегодня вновь раскрываются двери вузов, техникумов, ш кол

Высшее и среднее специальное 
образование в новом году

Сегодня начинается новый 
учебный год в высшей и о>едвей 
специальной школе —  первый гол 
практического претворения в жизнь 

Зашла «Об укреплении связи шко
лы с жизнью и о дальнейшем раз
витии системы народного образова
ния в СССР».

В беседе с корреспондентом 
ТАСС первый заместитель Минист
ра высшего и среднего специаль
ного образования СССР М. А. Про
кофьев рассказал:

—  Занятия во всех высших и 
средних специальных учебных за
ведениях по всем специальностям 
на первых курсах начинаются в 
этом году по новым учебным пла
нам, в которых преду.сматр'иваегся 
сочетание обучения с общественно- 
полезным трудом.

Студенты большинства техниче
ских, экономических и некоторых 
гуманитарных специальностей, если 
они не имеют опыта работы по спе
циальности, первые 1— 2 года бу
дут работать и учиться по системе 
.вечернего или заочного обучения.

Для ряда технических специаль
ностей, а также в университетах по 
специальностям: физика, химия,
биология и другим с большим цик
лом теоретических занятий и боль
шим объемом лабораторных работ 
обучение в первые 2— 3 года будет 
проводиться с отрывом ' от произ
водства. На старших курсах для 
них предусмотрена производствен
ная практика длительностью не ме
нее одного года. Такая же система 
принята для лиц, имеющих не ме
нее чем двухлетний стаж производ
ственной работы по избранной или 
родственной специальности.

По специальностям, имеющим се
зонный характер производства, тео
ретическое обучение в институтах 
будет чередоваться с работой на

производстве, а в сельскохозяйст
венных вузах —  с работой в учеб
но-опытных хозяйствах, колхозах, 
совхозах и т. д.

Подавляющее болынинство выс
ших учебных заведений уже при
креплено к  предприятиям, учрежде
ниям и организациям для производ
ственной работы и практики сту
дентов.

Так, например, около 1.500 сту
дентов первого курса Московского 
энергетического института будут 
работать на автозаводе имени Ли

хачева, заводах электроламповом, 
имени Владимира Ильича, «Дина
мо», «Компрессор» и других.

Новые правила приема позволили 
зачислить в этом году в высшие и 
средние специальные учебные за

ведения больше рабочей молоде
жи. В вузы принято 470 тысяч мо
лодых рабочих, из них 270 тысяч 
человек —  в вечерние и заочные 
вузы и факультеты.

В настоящее время около 1 мил
лиона трудящихся нашей страны 
получают высшее образование без 
отрыва о т ' производства. В этом го
ду открыто более 80 заочных и ве
черних факультетов, отделений, 
филиалов и учебно-консультацион
ных пунктов. Многие из них орга
низованы неподредственно на пред
приятиях.

Студентам заочных и вечерних 
вузов и факультетов е нового учеб
ного года предоставлен ряд допол
нительных льгот. Для обеспечения 
учебниками и учебно-м.етодической 
документацией создается специали
зированное издательство «Высшая 
школа». Впервые в этом году для 
студентов, обучающихся без отрыва 
от производства, будут организова
ны систематические радио- и теле
передачи по основным дисциплинам 
общеобразовательного цикла.

(ТАСС).

Школы в новом учебном
году

Какие изменения в системе на
родного образования ожидаются в 
1959— 1960 гг.? С таким вопросом 
корреспондент ТАСС обратился к 
заместителю Министра просвещения 
РСФСР М. П. Кашину.

—  Министерство просвещения и 
Академия педагогических наук 
РСФСР, —  рассказал М. П. Кашин, 
—  разработали для всех типов 
школ новые учебные планы и про
граммы, которые составлены в ду
хе требо'ваний Закона «Об укрепле
нии связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы на
родного образования в РСФСР». В 
соответствии с новыми планами 
почти в два раза увеличивается 
время на подготовку школьников к 
общественно-полезному труду.

В 1— 4 классах трудовые навы
ки будут прививаться на уроках, 
где малышей научат изготовлению 
несложных предметов из пластили
на. глины, картона, бумаги. Кроме 
того, дети будут ухаживать за ком
натными растениями, работать на 
пришкольных опытных участках. 
Учащиеся 5— 8 -х  классов смогут 
получать трудовую подготовку в 
школьных мастерских и на учебно
опытных участках, а девочки, кро
ме того, —  на уроках домоводства. 
В этих классах два часа в неделю 
отводится на общественно-полезный 
труд, который завершится в конце 
учебного года двухнедельной произ
водственной практикой.

При такой организации учебного 
процесса учащиеся, оканчивая 
8 -летнюю школу, получат необхо
димую физическую и психологиче
скую подготовку к  труду. С сентяб
ря нынешнего года в Российской

Федерации 1.500 школ-семилеток 
будет реорганизовано в 8 -летние 
школы.

В 8 -летней школе осуществляет
ся лишь первый этап подготовки 
подрастающего поколения к  обще- 
ственпо-полезной деятельности. 
Продолжится он в средних общеоб
разовательных трудовых политех-' 
нических школах с производствен-* 
ным обучением, число которых в 
новом учебном году возрастет до 
1.900.

В 9 — 11-х классах учащиеся 
смогут получать специальность, ра
ботая на заводах, фабриках, строй
ках и  в колхозах. В связи с этим 
предусмотрено, что треть всего 
учебного времени, т. е. два дня в 
неделю, будет отведена на профес
сиональную подготовку и труд 
школьников на производстве.

Начиная с нового учебного года, 
несколько изменится система обу
чения в вечериих (сменных, сезон
ных) общеобразовательных школах, 
где выделяется дополнительное 
время для повышения- производст
венной квалификации учащихся пу
тем изучения специальных предме
тов.

Значительно увеличится число 
воспитанников школ-интернатов. 
Если в прошлом году в республике 
в школах этого типа обучалось 85 
тысяч ребят, то к  сентябрю ньшеш- 
негс года эта цифра достигнет 235 
тысяч.

В связи с ростом числа учащих
ся к  началу нового учебного года 
сеть школьных зданий в республике 
увеличивается примерно на 350 
тысяч ученических мест.

(Т А С С ),
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Мы свое слово сдержали
Радостные

итоги
Вот и прошла уборочная пора к у 

курузы, которую ждали с большим 
нетернением. Пере'вьшолнеяо обяоа- 
тельегоо, которое мы давали перед 
всеми своими односельчанами, перед 
всей областью, по выращиванию 
«королевы т л е й » . Вместо 700 
ц'еятнерО'В по обязательству мы со
брали е каждого из 120  гектаров по 
725 центнеров зеленой маосы.

Нелегко дался такой урожай. 
Много было хлопот и тревог, много 
вложено труда. Хочется оглянуться 
на пройдсеный путь борьбы за вы
сокий урожай.

Рас'скалсу очень коротко об агро
технике возделывания кукурузы  в 
нашем колхозе в этом году. Ее мы 
разместили нынче на трех участ
ках. Опытный участок занимая 
9 гектаров (на нем уже три года 
подряд возделывалась кукуруза). 
54 гектара были засеяны по зябле
вой вспашке, на этом по.те ку ку р у 
за вошелывалась два года. И на 57 
гектарах кукурузу, сеяли по черно
му пару.

Посев проводили квадратио-тнез- 
довым спссобсм рядовой кукурузной 
сеялкой СКГ-6 . Уход за посевами 
начали с бо'ронования. До появле
ния всходов я проборонил масси
вы в два следа, а на опытном уча
стке —  в три.

Второй, главный этап борьбы за 
кукурузу, начался с момента появ
ления всходов. В это время за ней 
нужен особый присмотр. Путь не 
доглядел —  пошел гулять по полю 
сорняк. Уничтожать его надо сразу 
же, иначе затлуппгг он молодые 
побеги кукурузы , и не видать хоро
шего урожая. Чуть наметились 
всходи, я проборонил посевы лег
кими боронами в два следа. А через 
два— три дня провел втор'ич1ное бо
ронование. Междурядную обработку 
начал проводить, когда кукуруза 
дала по 4 — 5 листков. Обрабатывал 
меяг.дурядья в двух, а" где засорен
ность была больше, —  в трех на
правлениях культиватором КРН-4,2 
с подрезающими экстирпаторяымн 
ланками и  подрезающими односто- 
роннями бритвами. Причем, при 
второй обработке на культиватор 
устанавливал только экстирпатпр- 
ные лапки, бритвы снимал и вме
сто них устанавливал растениепи- 
татели. Т ж и м  образом, вторичн'ая 
обработка шла с одновременным 
внесением минеральных удобрений 
—  аммиачной селитры, суперфос
фата и сульфатаммония. После про
шедших дождей па некоторых уча
стках образовалась корка, затруд
нившая рост растений, пришлось 
провести дополнительное рыхление, 

"чтобы облегчить доступ воздуха к  
корням. >

Растения окрекли, хорошо .пода
вались в .росте. В конце июля и на
чале августа стебли давали при
рост до 1‘2  сантиметров за сутки. 
К  моменту убооки кукуруза выро-ела 
до 2 метров 75 саятиметдаов, а от
дельные растения достигли почти 
четырехметровой высоты.

Кукурузные поля ра.довали глаз—  
квадраты получились отличные. 
Сочные, густые стебли с обилием 
початков, правда, малоразвитых, 
обещали богатый урожай. И все же 
я волновался, корда на поле при
шла комиссия определять уро^жай- 
ность. Результаты выглядели так; 
па площади 9 гектаров урожайность 
силосной массы составила 1 .020  
центнеров с гектара, с 57 гектаров 
‘—  по 844 пентнера, с 54 гектаров 
*—  по 550 центнеров зеленой мас
сы. Таким образом, с общей площа
ди в 120  гектаров средняя уро
жайность соетавиша 725 центнеров 
с гектара. Остальные 37 гектаров, 
которые я засевал сверх плана, мы 
скормили скоту на корню. Подкорм
ка  молодой кукурузой хоро'шо под
держала колхозное дойное стадо в 
пастбищный период.

- м

М . С А Ж И Н , т ракт орист -кукурузовод  
колхоза имени Ж данова  

Зырянского района
15 августа мы с машинистом Вла

димиром Оуворовым вывели к у ку р у 
зоуборочный комбайн на поля. 
Убирать такой урожай было прият
но, но нелегко. Кукурузные стебли 
тянулись выше мотовила, ломались 
под его тяжестью, густая масса не 
позволяла временами вести срез на 
полный хедер. И все же мы с 'Вла
димиром выполняли в день по
1.5—  2 нормы. 8 автомашш!, при
крепленных к  нашему комбайну, 
едва-едва успевали оправляться с 
отвозкой силосной махжы, самосва
лы нагружались буквально каждые
1.5—  2 минуты. На .третий дань 
уборки к  нам в помощь вышел вто
рой силосоуборочный комбайн, на 
котором работали опытные механи
заторы Петр Аядреевич Ш амкя и 
Алексей Михеенко. Тогда восемь ма
шин уже не смогли оправиться с 
отвозкой зеленой массы от ком
байнов, к  Т01МУ же с зерновых по
лей усилился поток зерна, и часть 
машин правлению колхоза пришло’сь 
отправить на перевозку хлеба.

Мы подняли трево’ту —  ̂ каждый 
день грозил заморозком, и мы, есте
ственно, опасались за сохранность 
урожая. Близко к  сердцу всспрння- 
ли :нз;шу пр'Осьбу ТОМИЧИ. Уже на 
второй день после нашего призыва 
о помощи в колхоз прибыло не
сколько автомашин из Томска, и  де
ло пошло. 25 августа 11 ^автома
шин только от 01.ТН0Г0 комбайна сде
лали 107 рейсов к  силосным ямам 
у ферм.

Борьба .за высокий урожай 
кукурузы  в пе'рвом году семилетки 
закончена успешно.

ной приспособлением инженера Лот- 
вина. Сеять ею очень хлопотно. 
Для натяжения и передвжкеяия 
мерной проволоки требуется не ме
нее 5 человек. И хотя я готовил к 
работе свое звено -задолго до посева, 
все-таки не все работа.ти добросо
вестно. Зачастую собирались не во
время, а ведь даже если опаздывал 
один человек, работа задержива
лась. >

Правда, свое атово мы сдержа
ли —  закончили сев 10 июня. Но 
сеяли в общей слолшосги 18 дней, 
хотя при лучшей организации труда 
могли бы зако|Пчить сев в более ко
роткий срок.

Чем больше людей занято на вы
ращивании кукурузы , тем вьипе се
бестоимость силосной массы, а это 
в конечном счете удорожает себе- 
стожчость молока и  другой продук
ции жи1вотноводства. Я думаю, что 
на следующий год правлению кол
хоза прежде всего надо позаботить
ся о приобретея;ии навесной квад
ратно-гнездовой сеялки. Тогда я 
смогу работать, ка к  и Николай Ма- 
ггуковокий, один на поле, а члены 
звена смогут заняться другим делом. 
Надо также закрепить постоянного 
помощника мне на время сева и 
уборки.

В этом году мы сеяли сорт к у к у 
рузы «стерлинг». Вообще, это пре
восходный сорт, но, к  сожалению', 
он мало оправдывает себя в наших 
условиях. Основной, так сказать, 
буйный рост кукурузы  этого сорта 
вьшадает на период, когда надо 
уже убирать ее. В будущем мы бу
дем сеять кукурузу  сорта «вир-42».

Несколько слов об удобрениях.

Its
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Наши упущения 
недостатки

Кукурузоуборочный агрегат заканчивает уборку кукурузы  на 
последнем участке. Ф ото Ф . Хитриневича.

Нынче в среднем на гектар мы вы
везли по 10 тонн перегноя. Это-го 
очр-нь и очень мало, тем более, что 
земли, на которых возделывалась 
кукуруза, неплодородны. Для того, 
чтобы обеспечить высокий уро
жай кукурузы , надо вывозить не 
менее 40 тоин перегноя на каждый 
гектар, добавив необходимое коли-|^ 
честно мннеральяых удобрений.

Лучше других ежегодно мы удоб
ряли опытное поле в 9 гектаров. И 
только за счет этого на поле полу
чили по 1 .020  центнеров зеленой 
массы с гектара. Такой урожай мы 
смогли бы получить со всей площа
ди, если бы sapainee позаботились 
об удобрении. А у  нас получилось 
так: перегной на поля стали во
зить буквалыно накануне сева. И 
хотя запасы перегноя были велики, 
время уже не позволяло лучше 
удп-брить участки.

Во что бы то пи стало добьем
ся того, чтобы на каждый гектар в 
будущем году внести не менее 40 
тонн перегноя. К  заготовке его при
ступим с начала зимы. Будем сме
шивать перегной с суперфосфатом и 
буртовать его |Прямо на вукуруэтых 
полях. Теперь эти работы пойд'ут 
слаженнее —  в артели есть три 
трактора «Беларусь», подготовим к  
ним тележки.

К  будущей весне изменится кон
фигурация полей. Годы выращ им-

И
Теперь хочется сказать несколь

ко слов о наших упущениях, 
недостатках и дальнейших планах.

Кукурузу мы начали сеять 22 
мая. Это было первой ошибкой. Сев 
можно было начать на- несколько 
дней раньше, мы бы дали возмож
ность кукурузе раньше пойти в 
рост.

На участках раннего вьгсева к у 
куруза дала початки, стебли достиг
ли 4 метров высоты, а там, где 
сеяли ее в начале июня, кукуруза 
заметно отстала в росте, початков 
гючти не дала.

Другая наша ошибка —  надо бы
ло более тщательно готовить почву 
и сев проводить только по свежей 
культивации. А у нас получалось 

так: сегодня культивируем, а сеем 
только завтра. Если бы мы прово
дили сев следом за культивацией, 
сорняков было бы еще меньше, об
работка посевов значительно бы 
облегчилась.

Сев мы пронолили, ка к  и в 
прошлые годы, обычной рядовой 
сеялкой СКГ-6 , даже не оборудован-

няя кукурузы  гажазаяя, что лучший 
урожай ее дают черные пары. Мы 
отведем под кукурузу  два болыпих 
массива черных паров и  будем еже
годно чередовать их под посев к у 
курузы, причем пахоту ггроводить 
только мальцевск'им методом —  
беэотвально. Это облегчит бо-рьбу с 
сорняками. Поля выровняем, вы
корчуем пни и кустарники, разобь
ем их на квадратные участки. Одно 
такое поле под посев кудотузы  в 
следующем году уже готово.

Часть силоса, как и прежде,, бу- 
де̂ 1 закладывать непо-средствешно у 
животноводческих ферм, но основ
ную массу заложи! прямо у к'уку- 
рузных мадасяв10в (ведь для вывш ки 
зеленой массы осенью недостает ма
шин). Несколько траншей у к у к у 
рузных участков уже подготовлено.

Э то наша общая 
победа

я  искренне был рад, что мве дру
жеское соревнование с Николаем 
Мзнуковским было поддержано ке
меровским кукурузовоюом Андреем 
Ивачевым, механизаторами всех 
районов нашей области. Вступив в 
первый год семилетки, соревнуясь 
за достойную встречу гпщдстоящего 
Пленума Ц К КПСС, многие ку ку р у 
зоводы нашей области добились за
мечательных успехов. Кукурузоводы 
колхоза «Сибиряк» Бакчарского 
района, сельхозартели «Заветы Ле
нина» Кожевнико'вского района,^ 
колхоза «Рассвет» Зырянского рай
она- и  другие намного перегнали ме
ня, собрав по 8 4 0 — 1.000 центне
ров'.зеленой массы с гектара с об
щей площади посева. Рад их поздра
вить е большой победой и поже
лать им новых успехов. Наше дру
жеское соревнование убедительно 
показало, какие замечательные ма.- 
стера по выращиванию высоких 
урожаев кукурузы  есть в ношей 
области. Успехи нынешнего года 
окрыляют всех нас. И тгусть они 
будут залогом того, что во втором 
году семилетки мы добьемся еще 
лл"'ших результатов.

В этом году мне хорошо помогли 
правление артели, товарищи, рабо
тающие со мной. Это наша совмест
ная победа, Выращеаный урожай 
кукурузы , даже по предварительным 
подсчетам, позволит сельхо.зартели 
заложить не менее 30 тонн отлич-но- 
го кукурузного силоса на корову.
В прошлом году у нас было зало
жено по 20 тонн. Этого запаса 
хватило до июня. Большие запасы 
зеленой массы кукурузы  нынче поз
волят вдоволь кормить силосом 
весь общественный скот —  коров, 
свичей, лошадей— е начала зимовки 
до будущего лета. Дешевый к у к у 
рузный корм —  значит, дешевое 
ио-токо, мясо.

Неданно я узнал о \ новом 
почине Ш колая Мануковского. 
Вместе с другими механиза
торами своего села он задумал осу
ществить замечательную мысль —  
большую механизацию колхоза. 
Оушность этого нового почина за
ключается в том, что колхозные 
механизаторы решили взять в свои 
руки организацию комплексной ме
ханизации всех трудоемких про
цессов в животноводстве и полевод
стве. Это большо-ё и важное дело.

В нашей артели есть возможность 
поддержать этот почин. А к ж  это 
сделать лучше, мы обсудим вме
сте —  правление артели, партийная 
организация и все механизаторы, 
как только закончится горячая 
уборочная пора на полях колхоза.

Мы е Николаем Мануковсжич ча
сто переписывались через област
ную газету, раесказьгвали друг .дру
гу о своей работе, о поисках, успе
хах и временных неудачах. Теперь 
хотелось бы повидать его лично, 
поговорить с ним, поучиться его 
«секретам» вьграшивания высоких 
урожаев «кооолевы полей». Думаю 
поехать к  Николаю Мануковскому. 
Встреча с ним даст мне новые зна
ния, опыт в выращивании кукур у 
зы, поможет добиться новых успе
хов во втором году семилетки.
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Л Е Н И Н ГР А Д . На заводе «Красный выборжец» вступила в строи 
крупнейшая в стране электроплавильная печь для плавки цветных 
металлов. Конструкция ее разработана инженерами треста «Электро, 
печь». В ней механизированы все производственные процессы, в том 
числе самый трудоемкий — , загрузка шихты. Большое количество 
вспомогательных механизмов и точных измерительных приборов дало 
возможность автоматизировать процесс плавки металла.

На снимке; электроплавильная печь. (Ф отохроника ТАСС).

Об обмене
потребительскими
товарами между 

СССР
и ВеликобританиеВ

в  результате переговоров между 
Торговым представительством (ХЮР 
и Министерством торговли Велиюн 
британии, проведенных в соответ
ствии с Пятилетним соглашением о 
товарообороте между (ХХ)Р и Вели- ■ 
кобританией от 24 мая сего года, 
проходивших в атмосфере дружбы ( 
и взаимопонимания, достигнута до
говоренность о контингентах и усло
виях обмена потребительскими то
варами между двумя странами на 
первый год действия указаиногр 
соглашения.

Из Советского Союза будут по
ставляться Б Великобританию фото
аппараты, часы, легковые автомо-i 
били, музыкальные инструменты, 
игрушки, кустарно-художествен
ные изделия, ковры кустарные, ме
дикаменты, парфюмерия, виино-во/ 
дочные изделия, крабовые и лоса j, 
севые консервы, икра, спички, 
хлопчатобумажные ткани и другие 
товары на общую сумму около 40 
млн. рублей.

Из Великобритании в Советский 
Союз будут поставляться на ту  же 
сумму автотранспортные средства, 
шерстяные и хлопчатобумажные 
ткани, трикотажные изделия, гото^ 
вое платье, обувь кожаная, покрыв 
тия для полов, ковры фабричные, 
спортивные товары, музыкальные 
инструменты, игрушки, медикамен
ты, сельдь и другие товары.

М а ш и н ы  на п р и к о л е
—  Как лесозаготовители вьшол- 

няют своя обязательства?
Отвечая на этот вопрос, руково

дители Парабельского леспромхоза 
тт. Майоров и Кислов рассказыва
ют, что рабочие и механизаторы 
Пайдугинского лесопункта еже
дневно перевыполняют задания по 
вывозке древесины.

Но затем из разговора выясняет
ся, что производственный подъем, 
который проявился в июне, не был 
закреплен. Предприятие не выпол
нило семимесячный план, отдель
ные лесопункты и сейчас срывают 
график заготовки и вывозки древе
сины.

В срыве графика во многом по
винны директор предприятия тов. 
Майоров и главный инженер тов. 
Кислов.

Каждый день на Березовском ле
сопункте десятки людей, взяв то
пор, приступают к  трудоемкой опе
рации —  обрубке сучьев. А сучко- 
резки в это время лежат на скла
де. Начальник Березовского лесо
пункта тов. Серебряков и  технорук 
тов. Вахромеев под всякими пред
логами не внедряют в производство 
сучкорезки.

Очень плохо внедряется на лесо
пунктах передовая технология. Ма
лые вадочно-трелевочньк комплекс
ные звенья как на Пайдугинском, 
так и на Березовском лесопунктах 
существуют формально, состав их 
часто меняется. На Березовщщи 
лесопункте комплексные звенья 
Василия Герняка, Богдана Магеров- 
ского и другие не знают своих де
кадных, месячных, квартальных 
планов.

—  Мы работаем всле'пую, —  го
ворит водитель трактора С-80 тов. 
Герняк.

Работой валочно-трелевочных 
комплексных звеньев на предприя
тии не руководят. Социалистическое 
соревнование за досрочное выпол
нение семилетки, начавшееся среди 
лесозаготовителей обласЛ по при
меру П. Говзана, здесь между 
звеньями не организовано.

Руководители Парабельского лес
промхоза не спрашивают с руково
дителей лесо'пунктов ответственно-
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— Вот она какая «королева полей»! — говорит Михаил Са- 
жин. — Разве ие радостно убирать такой богатый урожай!

На снимке: Михаил Васильевич Сажин осматривает кукурузное 
поле перед началом уборки.

Ф ото Ф , Хитриневича,
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Колхозы приобретают технику

Колхоз имени Калинина Зы 
рянского района в июле 
августе приобрел в Чердатской 
РТС  две грузовые автомаши
ны, трактор «Беларусь», две 
ж а тки  марок Ж Н -4,0 , Ж В -4 ,6 ,

комбайн С К-3 и льномяльный 
агрегат.

Зы рянская Р ТС  продала 
колхозам своей зоны  за этот 
период на 500 тысяч рублей 
новой техники.

Н о в ы е  и з д а н и я
Издательство Томского уни

верситета выпустило из печати 
«Вестник Западно-Сибирского 
и Новосибирского геологиче
ских  управлений» №  3.

Вестник открывается стать
ей М . И , Селиверстова «Ин- 
ское железорудное . месторож
дение».

Опубликованы работы В. И. 
Синякова, Н. М . Синяковой 
«Бцуситовые мраморы Лес- 
промхоаного железорудного 
месторождения», П . 'А .  Лепе- 
зина «О возможности увеличе
ния дебита, радиоактивности и 
температуры белокуринских 
терм», А . Н . Кононова «Стра
тиграфия девонских образова

ний центральной части А нуй- 
ско-Ч уйского синклинория», 
Л . В. Алабина «О льгинский 
интрузивны й массив на северо- 
западе Кузнецкого  Алатау». 
Н. В. Неутриевской «Новые 
данные о геологическом строе
нии северной части Терсинско- 
го района», В. И. Зеркалова 
«М инералогия и генезис руд 
Ускандинской группы  место
рождений Салаира», Г. М. Ро
гова «Некоторые вопросы гид
рогеохимии подземных вод Бе- 
ловского района Кузбасса», 
А . Г. Поспелова «Результаты 
работ З С Г У  по палеонтологии 
и стратиграфии в 1958 году».

Предложения
рационализаторов
К О Л П А Ш Е В О . (По телефо

ну). Слесари турборемонтной 
станции Средне-Обской ком
плексной геофизической экспе
диции Г. Д . Сегиенко, В, И . 
Дегтярев создали приспособле
ние для распрессовки турбобу
ров с помощью двух топлив
ны х насосов В2-300. Его внед
рение/ даст годовую экономию 
30 тысяч рублей.

Радиотехник лаборатории 
экспедиции А . Н . Козлов усо
вершенствовал сейфмоприем- 
н и к  СП М -16.

Ф резеровщ ик В. В . Коротков 
сделал приспособление для 
установки долбежной головки 
на фрезерном станке. Заведую
щ ий механической мастерской '■ 
В. М . Гросс предложил при
способление для расточки ша
тунны х подшипников С-80.

Свыше 30 тысяч рублей эко
номии в год даст внедрение 
предложения группы  изы скате
лей— тт. Кош овкина, Соловье
ва, Пашкова, Белявского.

В Парабельском  
леспром хозе пл охо  

используют  т ехнику
сти за низкую выработку на меха
низм, за простои машин. К  чему это 
ведет, показывает пример Березов
ского лесопункта —  самого круп
ного на предприятии. Там должны 

вывозить древесину 14 автома
шин, а вывозят 7 — 8 . Плохо ис
пользуются трелевочные тракторы. 
Нередки дни, когда большинство из 
них простаивает. Контроль за ра
ботой механизмов по-настоящему не 
организова'н. Бригадир-механик ле
сопункта тов. Сливкин мало помо
гает механизатора,и.

На лесопункте затянули -обмен 
ремонтного фонда механизмов. Сей
час в Томске в мастерских комби
ната «Томлес» находится в ремон
те 13 автомашин ЗИЛ-151.

На лесопункте две автомашины 
ЗИЛ-164, но уже три месяца они 
стоят на приколе. У одной нет 
шестерни малого цилиндрового мо
ста, у другой отсутствует редуктор 
заднего моста. Еще две автомашины 
стоят с февраля без коленчатых ва
лов. Тракторы работают на износ,

В плохом состоянии погрузочное 
хозяйство лесопункта. Блоки для 
крупнопакетной погрузки износи
лись, не хватает погрузочного тро
са. Пильные цепи для пил К-5  то
чатся простыми напильни}сами, но 
и тех не хватает. А в результате 
часты перекосы, и деловая древе
сина идет в брак, особенно крепь. 
Среди лесозаготовителей дрздприя- 
тия немало трактористов, вальщ:!- 
ков, шоферов, механиков электро
станций, накопивших бо-гатый про
изводственный опыт. Лучший трак
торист Березовского лесопункта во
дитель трактора С-80 Б. Магеров- 
ский ежедневно перевыполняет за
дание. За пять месяцев текущего 
года тов. Магеровский стрелевал к  
лесовозным дорогам 8.478 кубомет
ров древесины. Тракторист А. Эйва 
за полугодие стрелевал 8.741 кубо
метр леса. Бысоких показателей 
добился шофер Петр Проценко.

Но другие трактористы, шоферы

к
об их опыте не знают: распростра«, 
нение передового' опыта руководите-*'' 
ли предприятия считают делом вто-! 
ростепениым.

Мало заботы проявляют руково-* 
дители леспромхоза и о быте рабО'- 
чих. Па Березовском лесопункте в , 
квартирах и общежитии лесозагото
вителей полы прогнили, печи ра.з- 
валились. Приближается зима, а 
ремонт домов со дня на день откла-* 
дывается. Орс леспромхоза длохв 
снабжает трудящихся лесопункто'В 
и мастерских участков продуктами 
и промьипленными товарами.

Директор леспромхоза тов. Май-* 
оров, главный инженер тов. Еислов 
и начальник производственно-тех
нического отдела тов. Копылов бы
вают на лесопунктах и мастерских 
участках, однако их пребывание аа 
местах, ка к  правило, не приносит ' 
существенных изменений. Тов. iSfafi.  ̂
оров, например, находился на Вере-* 
зовском лесопункте с 23 июня! по 
4 июля. Срок достаточный, чт»бы1,_ 
выяснить причины простоев меха
низмов, улучшить организацию 
труда, ознакомиться с бытом рабо
чих. Однако директор ограничился 
общими указапиями во время сове
щания. К  чему такие командиров
ки?

Руководители леспромхоза медлят 
с подготовкой к  зиме. До сих пор 
не готовы сани для вывозки древе-, 
сипы, обогревательные будки.

Время от времени Парабельский 
райком партии указывает тов. Май
орову и другим руководителям лес
промхоза на хозяйственные недо
статки, требует исправить их. Но 
работники райкома, побывавшие на 
лесопунктах, не сумели по-настоя
щему помочь лесозаготовителям, не 
организовали социалистического- со
ревнования, не наладили работу 
самих комплексных звеньев.

Надо немедленно навести порядок , 
на лесоучастках леспромхоза, орга
низовать действенное социалистиче
ское соревнование лесозаготовите
лей за досрочное выполнение при
нятых обязательств. * ^

Т. КУРИЛОВИЧ. ] 
(Наш соб. корр.).

Общегородской народный 
университет культуры

Правление областного отде
ления Общества по распростра
нению политических и науч
ны х знаний совместно с обко
мом, горкомом В Л К С М  и обла
стны м управлением культуры  
решило в 1 9 5 9 — 60 учебном 
году организовать в г. Томске 
общегородской народный уни
верситет культуры . В нем бу
дут работать 5 факультетов: 
международной жизни, новей
ш их достижений науки  и тех

ники , поэзии и прозы, м узы 
кальной культуры , изобрази
тельного искусства.

Занятия в университете 
культуры  решено проводить 
1 — 2 раза в месяц.

Намечено такж е откры ть 
филиалы университета ку л ь ту 
ры. Т ак, филиал по изучению 
новейших достижений науки  и 
техники будет откры т при 
Томском совнархозе.

Плавающий фонтан на Белом озере )

в  субботу началась установ
ка  фонтана в г. Томске, на 
Белом озере. Он изготовлен по 
проекту преподавателя Томско
го инженерно-строительного 
института В. В. Горева.

Ф онтан представляет огром
ную  лилию, которая будет 
плавать в центре озера. Вече
ром восемь разноцветных про
жекторов, у кр ы ты х  внутри 
гигантского  металлического 
цветка, осветят высоко бьющие 
струи воды. 16 других прожек
торов создадут впечатление 
светящихся лепестков.

Изготовлялся фонтан на том
ском заводе «Республика». 
А ктивное участие в работе над 
ним принимали технолог заво
да А . Ч ирю кин, начальник 
техотдела М . Ведерников, 
электросварщ ик А . Федоров, 
токарь П . Яковлев.

Здесь же, в сквере у  Белого 
озера, заканчивается строи
тельство летнего павильона, 
где будут торговать прохлади- 
тельньгаги напитками, мороже
ным, кондитерюкими изделия
ми и т. п.

На снимке: летний павильон 
в сквере у  Белого озера.

' Ж
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Н А Ш А ,  О Д И Н Н А Д Ц А Т И Л Е Т Н Я Я
Среди четырех средних школ 

Томска, переходящих в этом году на 
вдиннадцатилетний срок обучения, и 
школа № 47.

*—  Наша, одршнадцатилетняя, —  
хак мы будем называть ее теперь. 
И называть не без гордости.

Переходу на новую систему обу
чения предшествовала кропотливая 
ж тщательная подготовка. Три пре
дыдущих года С01РШ седьмая школа 
упорно работала над преодолением 
отрыва учебного процесса от жизни. 
Теперь можно подвести первые ито
ги .

Трудовое воспитание прочно во
шло в практику обучения. Все уча
щиеся нашей школы, оканчивая 
девятый класс, сдают технический 
экзамен и им присваивается третий 

I или четвертый производственный 
разряд по специальностям токаря- 
универсала, шлифовщика, лаборан- 
та-прегаратора по металлу.

За три года квалификационные 
удостоверения получили 265 чело
век. Подшипниковый завод, на базе 
которого осуществляется производ
ственное обучение, охотно берет 
выпускников нашей школы на рабо
ту.

*^'N**i

Хорошо поработал на подшипниковом заводе во время 
практики девятиклассник школы № 47 В. Крестов.

На снимке: начальник сепараторного цеха Б. М. Беленький 
структирует юного сепараторщика.

летней

ин.

Только'
факты

в  высшие учебные заве
дения гор. Томска принято 
на первые курсы 5.870 че
ловек. В политехническом 
институте среди первокурс
ников — почти треть про
изводственников, а в 
ТЭМ ИИТе — больше поло
вины.

*
В областную заочную 

среднюю школу в этом году 
будет принято восемьсот че. 
ловек — вдвое больше, чем 
в минувшем.

i*"?;
419 десятиклассников из 

1.005, окончивших школы 
гор. Томска в прошлом 
учебном году, работают на 
производстве. Более двух
сот из них вместе с атте
статом зрелости получили 
квалификационные удосто
верения рабочих 3 — 4 раз
рядов.

***
Многим из выпускников 

средних школ полюбилась 
профессия строителя.

Галина Усова — выпуск
ница томской средней шко
лы № 31 в УНР-787 освои
ла профессию каменщика и 
теперь выполняет производ
ственные задания на 150 
процентов.

Вьшускник школы № 45 
Анатолий Куликов работает 
в этом же управлении плот, 
ником. Он всегда перевыпол
няет нормы, неоднократно 
отмечался администрацией 
как хороший работник.

За десять лет на 
Томском подшипниковом за
воде более 300 человек 
окончили вечерний машино
строительный техникум. В 
прошлом учебном году на 
вечернем отделении техни
кума училось 146 рабочих 
и служащих завода, а 34 — 
в высших учебных заведе
ниях. Около 30 работников 
завода поступили в вузы в 
ньтешнем году.

В прошлом году выпускники Эля 
Старостина, Анатолий Самсонов, 
Геннадий Гусев, Инна Гаранина, 
Валерина Арцимович, Людмила Гай- 
делис и  многие другие сразу же
после окончания школы пошли на
завод и теперь стали уже высоко
квалифицированными рабочими. Ра
ботают -на заводе и многие из окон
чивших школу нынче.

О том, что повысился интерес 
школьников к  труду, говорит и та
кой факт. Двадцать девятиклассни
ков после окончания практики по
просили руководителей завода раз
решить им остаться на рабочих ме
стах. И они трудились еще целый 
месяц, перевыполняя нормы.

В нашей школе стали традицион
ными встречи передовиков произ
водства с учащимися. Так, перед 
учащимися неоднократно выступали 
старейший рабочий завода Алек
сандр Кузьмич Фролов, начальник 
ремонтно-механического цеха Алек
сандр Прокопьевич Путинцев. по
лучивший среднее, а потом высшее 
образование без отрыва от производ
ства, зуборезчик депутат Вер
ховного Совета РСФСР Петр Серге
евич Колбас, сумевший сочетать 
замечательные производственные ус
пехи е большой общественной рабо
той и учебой на вечернем отделе
нии машиностроительного технику
ма.

Эти примеры передовых людей 
завода положительно влияют на 
учащихся.

В нашей школе с помощью об
щественности завода созданы все ус
ловия для производственного обуче
ния школьников. Оборудованы ка
бинеты электротехники и домовод
ства, отвечающие всем требованиям 

программы, организована поши
вочная мастерская, где размещено 
18 швейных машин с электроприво
дами, капитально отремонтированы 
станки в мастерских. К зданию 
1ПК0ЛЫ пристраивается большой 
спортивный зал площадью около 
400 квадратных метров.

Главная роль в перестройке шко
лы, в успехе всей учебно-воспита
тельной работы принадлежит учите
лю, педагогическому коллективу. 
Мы стремимся совершенствовать 
методы преподавания, боремся за 
высокую успеваемость, за тесную 
связь обучения с практикой. Многие 
учителя добились неплохих ре
зультатов. Особенно следует отме
тить хорошую работу преподавателя 
математики С. А. Шварцмана, препо
давателя литературы П. Т. Нохрина, 
преподавателя химии Е. К. Кузне
цовой, преподавателя истории Н. А. 
Вишняковой.

А. ЕРЕМИНА, 
директор томской школы № 47.

З А О Ч Н И К И
Заочнне отделение сельскохозяй

ственного техникума еще очень 
молодо. Оно было открыто в февра
ле текущего года.

Первоначально мы намечали npHj 
нять 125 человек. Но заявлений 
поступило намного больше. Мини
стерство сельското хозяйства РСФСР 
разрешило нам принять еще 125 
человек.

Все они успешно сдали прием
ные экзамены, получили методиче
скую литературу, графики пред
ставления контрольных работ.

Кто же учится у нас? Трактори
сты, доярки и другие работники 
сельского хозяйства, работники 
райкомов КПСС и ВЛКСМ, райис
полкомов.

Особенно много заочников в 
Александровском районе. Учатся 
секретари райкома КПСС В. И. Ех- 
лаков и А. С. Ерохин. Студентами 
ветеринарного отделения стали до
ярки из бригады коммунистического 
труда колхоза имени Сталина 
Г. Былина, М. Якеяь, А. Мазина.

Почти четверть заочников со
ставляют представители Шегарского 
и Зырянского районов. Районные

комитеты партии придают очень 
большое значение заочному обуче
нию, ведут разъяснительную рабо
ту среди колхозников и работников 
РТС. Заведующий кабинетом поли
тического просвещения Шегарского 
райкома КПСС тов. Кучеров 
оказывает большую практиче
скую помощь заочникам, органи
зует для них консультации, следит 
за тем, чтобы всем студентам были 
созданы необходимые условия для 
учебы.

Мы с помощью райкомов КПСС 
организуем на местах групповые и 
индивидуальные консультации. К  
этой работе привлекаются учителя 
средних школ, специалисты сель
ского хозяйства с высшим образо
ванием. Часто выезжают в села 
преподаватели техникума. В октяб
ре проведем групповую консульта
цию в техникуме. Сейчас этого 
сделать нельзя, так как в разгаре 
убоока урожая, люди заняты.
■ В феврале будущего года у  на
ших студентов будет первая экза
менационная сессия.

С. ГОРБАЧЕВ, 
заведующий заочным отделением 

Томского сельхозтехникума.

Над нашей школой шефству
ет завод «ТомКабель». Он по
мог оборудовать в ней столяр
ную  и слесарную мастерские, 
построил теплицу, приобрел 
16 швейных машин для крун!- 
ка домоводства.

А  когда настало время про
изводственной практики , мы, 
конечно, пошли в цехи этого, 
или, к а к  у  нас говорят, «сво
его завода».

Первые дни знакомились с 
работой завода к а к  экскурсан
ты. Ходили по цехам, разгова
ривали с рабочими. Нам рас
сказали о продукции, вы пу
скаемой предприятием, о про
фессиях, которые можно при
обрести здесь.

Затем нас прикрепили к  ра
бочим для обучения. К аж дую  
пятницу приходили мы на за
вод и работали по четыре часа 
в день. Это, конечно, немного. 
Но мы узнавали много нового, 
знаний у  нас прибавлялось. В 
конце учебного года каж ды й 
из нас получил третий разряд 
избранной профессии. Ю рий 
Вертмиллер стал слесарем, 
Люда Носова —  обмотчицей, 
Светлана Корцюбенко овладе
ла профессией оплетчицы.

Гордостью завода является 
бригада коммунистического 
труда Владимира Ерохина. 
Нам представилась возмож
ность поработать в этой брига
де. Когда мы приш ли в брига
ду В. Ерохина, многому удив
лялись и многим восхищались.

Члены этой бригады занима
ются ремонтом электрообору
дования. Э лектрики научили 
нас читать схемы, делать про
водку, ра.збираться в электро
моторах. Все это было для нас 
интересно. Но особенно мы 
восхищались людьми, членами 
бригады коммунистического 
труда. У  них можно учиться 
работать и жить.

Небольшая бригада электри
ков отлично обслуживает ог
ромный цех со сложнейш им 
электрооборудованием. Благо
даря бригаде Владимира Еро
хина в цехе почти полностью 
ликвидированы простои, а 
раньше они доходили до 60 
часов в месяц. Все члены 
бригады —  рационализаторы. 
В этом году бригада уже внес
ла рационализаторских пред
ложений почти в три раза 
боЬьше, чем в прошлом году.

Д ля бригады В. Ерохина и 
его товарищей интересы про
изводства —  превыше всего.

В бригаде Владимира Еро
хина все учатся; кто  в ве
черней школе, кто в технику
ме. Крепкая товарищеская 
дружба объединяет этот заме
чательный коллектив. Часто 
все вместе они ходят в кино, в 
театр, в заводской клуб. -Во 
всем помогают друг другу.

М ы  очень довольны, что 
поработали с такими людьми. 
И  то. что мы увидели, узнали, 
поняли, постараемся приме
нить в будущей работе, в сво
ем будущем рабочем коллек
тиве.

В. Ш А В А Л О В , Ю. УСА-
НИН. В. НЕУПОКОЕВ,
В. РО ГА ЗИ Н С КИ И  —
ученики 10-го класса шко
лы № 24 г. Томска.

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ МЕТОДЫ ПРЕПОДАВАНИЯ
Как создавать новую трудовую 

школу, как работать в ней, чтобы 
ярче и весомее были плоды педаго- 
гичеокого труда, —  йот мысли, ко"

I торые сегодня волнуют каждого 
учителя.

Подлинный успех благородного и 
сложного, труда учителей зависит 
прежде всего от понимания ими но
вых задач, поставленных партией 
и правительством перед школой, 
перед нашим обществом.

Партия определила генеральную 
линию для работников наводного 
образования. Это, — ^подготовка под
растающего поколения к  жизни, к  
полеэному труду, воспитание у мо
лодежи глубокого уважения к  
принципам коммунистического об
щества. Осуществлению этой гене- 

' ральной линии и должны быть по- 
; '. священы наши усилия в новом 
ti*- учебном году.
‘ Мы должны, прежде всего, исхо- 

дя из новых образовательных и 
воспитательных задач, пересмот
реть методы обучения.

Теперь, когда пшола встала на 
путь политехнизации, когда трудо
вое воспитание подрастающего по
коления стало основой содержания 
школьной работы, немыслимо пре- 
подаванпе любой дисциплины вне 
связи с практикой. Учитель дол
жен использовать все свое искусст
во, весь свой опыт, чтобы оргази- 
ческя сочетать преподавание основ 
наук с практикой.

В минувшем учебном году уро
кам физики, математики, химии в 
большинстве школ Томска призава- 
лась необходимая практическая на" 
правленнисть. Лучшие преподавате
ли во время экскурсий на пред
приятия показывали, ка к  пртае- 
няются законы физики, химия в 
промышленности. Больше уделялось

внимания лабораторным работам, 
практикумам, чаще проводились 
экскурсии учащихся на заводы, 
фабрики, в лаборатории институ
тов, на строительные площадки. В 
школах 1. 3, 4, 8 , 47 и дру
гих на уроках физики применялась 
проекционная оптика (проекцион
ные фонари, узкопленочные кино
аппараты).

Творчески работает преподава
тель физики школы № 48 тов. 
Фогель. Он умеет заинтересовать 
учеников, всегда дает пищу их уму, 
изобретательности. На одном из 
уроков электротехники он предло
жил учащимся разработать схему 
электрощита для физического каби
нета. При рассмотрении самостоя
тельно начерченных учениками 
схем выяснилось, что. многие из 
ребят успешно справились с зада
нием, причем, показали и навыки 
технического черчения. Под руко
водством учителя ребята ремонти
ровали и переделывали различные 
электроприборы, а летом сами обо
рудовали в школе кабинет электро
техники, на деле продемонстриро
вав отличное знание предмета.

Учителей, творчески относящих
ся к  своему труду, накопивших 
опыт тесного сочетания теории и 
практики в обучении, в школах 
Томска становится все больше. Но, 
к  сожалению, много еще и таких, 
которые продолжают работать по ■ 
старинке, идут «проторенной» до
рожкой. Уроки их скучны, однооб
разны, шаблонны. Очень мало про- 
нодили практических работ с уча
щимися, в частности, преподавате
ли географии тт. Белоносова (шко
ла 3\Г» 25), Огнева (школа № 41), 
Цаунит (школа № 28 ). Не все пре
подаватели географии привлекали

учеников к  наблюдениям за пого
дой, проводили экскурсии.

Много недостатков в работе пре
подавателей математики. Далеко не 
во всех школах проводились прак
тические работы на местности, пре
дусмотренные программой. Совсем 
не были они проведены преподава
телями тт. Серогодскои (школа 
Х» 12), Пустынниковой, Ро
мановой (школа X» 27). Очень 
слабо развивали самостоятель
ную работу учащихся, недоста
точно проводили письменных тре
нировочных работ, редко проверяли 
выполнение домашних заданий учи
теля школы X  24 тт. Коровина и 
Целевич; Учительница тов. Це- 
левич только один раз в год удосу
жилась посмотреть тетради учащих
ся по гео-мегрии. Знания учеников 
седьмого класса, где она препода
вала этот предмет, оказались очень 
низкими —  двое учеников из 34-х 
не были допущены к  экзаменам, а ’ 
семеро на весенних экзаменах полу
чили двойки.

Высокие требования, которые 
предъявляет партия к  советскому 
учительству, доверие народа обязы
вают учителей изменить методы 
своей работы, отрешиться от ре- 
меслеяничесгва.

Мы, учителя, в ответе перед Ро
диной за духовное воспитание детей 
и юношества. Приближение школы 
К жизни, обучение школьников тру
ду дают обширный материал для 
формирования качеств нового чело
века. У школьников на уроках и в 
процессе внешкольной работы фор

мируются правильные нравственные 
представления об общественном и 
личном, о нравах и обязанностях 
советского гражданина, о долге, со

вести и чести, о товариществе и 
дружбе.

Живые политические информа
ции, лекции, доклады, встречи со 
старыми коммунистами, с предста
вителями Советской Армии, с ра
ботниками науки, культуры, искус
ства, с членами коммунистических 
бригад, вечера вопросов и отве
тов —  все эти и многие другие 
формы воспитательной работы дол
жны  быть использованы для .идей
но-политической закалки учащиеся, 
выработки у  них научного, матери
алистического мировоззрения.

Выдвинутая XXI съездом КПСС 
задача воспитания нового советско
го человека строителя комму
низма, обязывает школу улучшать 
преподавание и тех учебных пред
метов, которые способствуют фор- 
миоованию понятий и представле
ний о прекрасном, художественного 
вкуса, выработке правильных поня
тий и оценок .в  соответствии с 
эстетическими и этй4ескими нормг- 
ми коммунистической идеологии.

В этом отношении чрезвычайно 
велика роль таких предметов,, как 
литература, рисование, пение, заня
тия по музыке. В школе, доллсно 
воспитывать все: и внешняя обста
новка, и весь процесс, учебно-вос
питательной и внеклассной работы.

Школа с честью должна оправ
дать свое великое призвание —  
готовить разносторонне образован
ных людей, воспитывать у молоде
ж и  неугасимое желание участво
вать в создании материальных цен
ностей, в борьбе за укрепление эко
номической мощи своей Родины, за 
коммунизм.

Л. ИОНИКАН, 
заведующая Томским гороно.

Иной раз в ж изни  так  сло
жатся обстоятельства, что у  че
ловека изменяются все планы. 
И  он вынужден шагать по не
милой дороге. В таких случаях 
обыватели говорят: «Судьба
играет человеком!». Безволь
ным, может, и играет. Но че
ловек сильной воли сам творит 
свою судьбу.

Анатолия Кудрявцева с дет
ства тянуло к  машинам, стан
кам. Хотелось работать на за
воде. А  в том районе, где он 
рос, была всего-навсего одна 
фабрика. Поэтому поехал па
ренек в Красноярск.

—  Ю нцом тогда был. Послу
шался совета людей: «Зачем
тебе заво|Д, поступай учиться!». 
И  поступил в финансовый тех
никум , который окончил в 
1951 году.

Не нравилась мне финан
совая работа. Не оставил я 
мечту о заводе, —  говорит 
Анатолий.

Вскоре подошло время сл уж 
бы в армии. Анатолий твердо 
решил —  после армии к  фи
нансовым ' книгам  не возвра
щаться.

В 1955 году он приехал в 
Том ск и поступил в автоматный 
цех подшииникового завода. 
Здесь он, ка к  говорится, отвел 
душ у. Вначале работал учени
ком  наладчика, затем сам на
лаживал работу «умнейших» 
станков. Лечил их «болезни», 
удовлетворял или, наоборот, 
усмирял «капризы» автоматов.

■— Больше приходилось все- 
таки  удовлетворять «капризы». 
А  хотелось командовать стан
ками по-настоящему, —  ул ы . 
баясь, говорит Анатолий.

Л егко сказать «командо
вать»! А  ка к  покомандуешь, 
если ты лишь наладчик стан
ков, пусть даже и квалиф ици
рованный? Н уж н ы  знания, ос

новательные, фундаментальные. 
Такие знания дает институт. 
И  Анатолий в 1956 году по
ступает на вечернее отделение 
механического факультета по
литехнического института.

Вновь пришлось менять свои 
привы чки. Время! Вот что 
стало бесценным для молодого 
наладчика. Теперь он диву да
вался, ка к  мог раньше бездум
но транжирить не минуты, а 
часы!

Администрация помогла мо
лодому производственнику: пе
ревела на другую  работу. Сей
час Анатолий ведает инстру
ментальным хозяйством ав
томатного цеха. Работа, на 
первый взгляд, простая. При
шел рабочий за инструментом

—  выдай, прислали инстру- 
ментальщиЦи новые резцы — 
прими. Только и всего. Но это 
на первый взгляд.

Анатолий заранее узнает о 
том, какой инструмент потре
буется, и заказывает его. Бы 
вает так, чго на одном из 
станков подозрительно быстро 
изнашиваются резцы. Тогда 
Кудрявцев проверяет, пра
вильно ли они заточены и, если 
неправильно, отправляет резцы 
инструментальщикам:

И  здесь он применяет зна
ния, полученные в институте. 
Анатолий закончил три курса, 
перешел на четвертый.

—  Поскорее бы мы начали 
изучать резание, —  говорит он.
—  Я уж е кое-что знаю из этой 
области. Знаю, что такое углы  
заточки, угол резания. Имею 
понятие о скоростях резания. 
Но нужно знать весь процесс 
по-настоящему. Лучш е ' ведь 
можно работать тогда!

«Лучш е работать!», К  этому 
стремился Анатолий, будучи 
наладчиком, К  этому стремится 
сейчас. На заводе не хватает 
затяж ны х труб для станков. 
Анатолий мог бы с чистой со
вестью разводить руками в от
вет на требование токарей. «На 
нет и суда нет!». Но он помог 
найти выход. И  опять пригоди
лись институтские знания! 
Когда рабочие предложили из 
двух негодных труб делать од
ну  новую. Анатолий рассчитал 
нужное сечение трубы , узнал, 
ка кую  н а грузку  выдержит это 
сечение. Он использовегл то, что 
узнал, изучая сопротивление 
металлов...

Учась в институте, работая на 
заводе, Анатолий находит вре
мя и для общественных дел. Он 
член цехового комитета комсо
мола, староста группы  в инсти
туте.

—  Удивительное все-таки 
понятие —  время. Когда я 
только работал, мне его едва 
хватало. Теперь тех же двадца
ти четырех часов хватает на 
все. Научился я ценить не 
то-ттько часы, но и минуты.

Удивляться ли и нам вместе 
с Анатолием? Нет. Он хотел 
поступить па завод. Добился 
своего. Хотел учиться в ин
ституте. Учится. Настоящий 
человек за словом «хочу» всег
да скажет —  «могу»! Находит 
силы и время, не пасует перед 
трудностями. Все дело в ис
кренности и силе желаний, в 
сильной воле.

Танов будущ ий инженер —  
Анатолий Кудрявцев.

В. ОМ ЕЛЬЧЕНКО.

Новые школы, новые мастерские

В прошлом году школу рабочей 
молодежи при Томском заводе резж-  ̂
новой обуви окончили 72 человека- 
Нынче к  учебе приступят еще 94 
че.чо‘века.

Много резинщиков учится в 
зах и техникумах. Л. Ярцева, на
пример, окончила сначала вечер
нюю школу, затем —  техникум, а 
в этом году будет учиться на ве^ 
чернем отделении медицинского ин
ститута, Г. Тюменцева, работающая 
в бригаде коммунистического труда 
В. Злобиной, учится в педучилище. 
В этой бригаде, кстати, учатся 12 
человек.

Комитет комсомола постоянно 
интересуется тем, как учатся наши 
комсомольцы и молодежь. Не все, 
конечно, учатся хорошо. Некоторые 
пропускают много занятий. Мы ys-i 
наем, что мешает человеку, если 
нужно —  добиваемся перевода 
учащегося на работу в другую сме- 
ну.

Бывает и так, что человек вооб
ще бросает учебу, спасовав перед 
трудностям . С такими мы особен
но много работаем. В личной беседе 
с ним выясняем, почему он бросил 
учебу, помогаем ему. И получается 
так: если рабочий человек взялся 
за учебу, он доводит дело до конца,- 

М. КАРТАШЕВА,
заместитель секретаря комитета 

ВЛКСМ завода резиновой обуви.

Для

Хороший подарок-к началу учеб
ного года получили учащиеся Бак- 
чарского района. Сегодня перед ни
ми гостеприимно раскроют двери 
пять новых просторных школ —  
Поротниковская средняя, Черно- 
Ключевская, Чумаковская, Кузне
цовская, Мощевикинская —  на
чальные. В октябре перейдут в но
вое здание учащиеся Больше-Гал- 
кинской восьмилетки. Эта школа 
построена колхозниками сельхозар
тели имени Кирова.

Многие учебные мастерские по

полнились новым оборудованием, В 
Вакчарской средней школе расши
рена и электрифицирована мастер
ская для занятий по машиноведе
нию. Учащиеся получили школь
ную электростанцию.

Школьные электростанции также 
будут работать в Плотнико-вской и 
Полынянской семилетних школах. 
Поротниковская средняя и Подоль
ская семилетняя школы получили 
кинопроекторы. В Поротниковскоп 
школе силами учащихся построена 
столярная мастерская.

В аудитории и на заводе
Наш институт одним из первых в 

стране стал переходить на новую 
систему обучения.

Со второй половины прошлого 
учебного года всех студентов 1 -го 
курса механичеокого факультета 
распределили по заводам. Наша 
428-я  группа трудится на трех за
водах. Мы работаем на «Сибэлек- 
тромоторе», в термической мастер
ской цеха № 21  (мы —  в будущем 
специалисты по термической обра
ботке металлов).

Четыре человека, то есть полови
на нашей подгруппы неделю работа
ет и учится. Количество учебных 
часов в это время сокращено. 
Остальные в эту неделю только 
учатся. Затем мы меняемся: всем 
студентам сразу в мастерской не 
хватает рабочих мест.

Первые месяцы мы были уче
никами, затем после сдачи экза
мена нам присвоили третий разряд.

Трудно было вначале совмещать 
учебу и работу. Никаких поблажек, 
разумеется, нам не делали ни на 
заводе, ни в институте. А многие 
из нас и завод-то увидели впервые. 
Ра"бояий коллектив приучил нас к  
строгой дисциил-ине, научил ценить 
каждую минуту.

Совмещение работы и учебы по
требовало некоторых изменений в 
учебном, плане. Нам, стали читать 
лекции по металловедению и тер
мической обработке металлов. Рань
ше эти предметы изучались на; 
старших курсах. Кое-кто из сту
дентов сомневался: «Не много ли
от нас требуют? И работай, и 
учись по несокращенному учебному 
плану. Как мы сдадим весеннюю 
сессию?». Но результаты весенней 
экзаменационной сессии показали, 
что сомневались напрасно. Наша 
группа сдала все экзамены гораздо 
лучше, чем зимой, когда мы толь
ко учились.

Это и понятно. Знания, получен
ные в институте, мы проверяем и 
применяем на практике. Калильная 
печь, к  примеру, для нас теперь —  
не просто сумма теоретических зна
ний и формул. У настоящей завод
ской печи мы постигаем тайны про- 
цессо®, о которых говорят в инсти

туте преподаватели. Преподаватели, 
кстати, тоже бывают на заводе. 
Профессор А. Н. Добров'идов, заве
дующий кафедрой, интересовался 
нашей работой, помогал нам. Од
нажды он увидел, что один из при
боров установлен неправильно и 
тут же помог устранить ошибку.

Сейчас можно с уверенностью 
сказать, что новая форма обучения 
полностью себя оправдала. Нынеш
ние первокурсники уже с начала 
учебного года пойдут по такому 
пути. От всей души желаем им 
успехов. Это большое дело —  ауди
тория плюс завод!

В. полю хов,
л. СПИРИДОНОВ, 

студенты 428-й  группы 
механического факультета 

Томского политехнического 
института.

политехнического
обучения

Во всех пяти средних и  пятаад- 
цати семилетних школах Каргасик-' 
ского района открываются учебные 
мастерские.

Средне-Васюганская средняя 
школа в этом учебном году начнет 
работать как одиннадцатилетка. 
Она будет готовить специалистов 
для сельского хозяйства —  механи
заторов широкого профиля и ж и
вотноводов.

Учащиеся этой школы за счет 
средств колхоза «Рассвет» строят 
ферму, рассчитанную на 20  голов 
крупного рогатого скота. Ферма эта 
будет учебным хозяйством для под
готовки животноводов. Старше
классники шефствуют над колхоз
ной птицефермой. Колхоз «Рассвет» 
помог приобрести школе два токар
ных станка, один сверлильный.

Многое сделано для по.титехниче-^ 
ского обучения в Каргасоюской 
средней- школе. Ученики этой шко
лы построили кузяицу, оборудова
ли кабинет ■ машиноведения.

Четыре школы-семилетки района 
получили электростанции мощ
ностью в пять киловатт, токарные 
станки по металлу и  дереву. Во 
всех средних и некоторых семилет
них школах для учебных целей име
ются автомобили, а также кино-' 
аппараты.

Г. МОИСЕЕВ,
заведующий Каргасокским отделам 

народного образования.

Учебно
опытные

хозяйства
В школах города Колпашево и 

Колпашевского района расширена 
материально-техническая база для 
профессиональной подготовки уча
щихся.

Колхоз имени Сталина в поселке 
Тогур по-стро'ил для учащихся сред
ней школы типовую птицефер^гу. 
С весны все работы на ферме про
водят сами ученики. Сейчас они 
передают сельхозартели более 
2 .000 выращенных ими кур. Шкр-- 
ла имеет теперь и свою кролике-* 
ферму.

Старшеклассники этой школы
будут квалифицироваться по спе
циальностям столяров и токарей на 
Кстском лесозаводе.

Новыми

СЕСТРЕНКЕ ЗАВИЦИО
Фотоэтюд г .  Ткачеишз.

станками попп.тнялась 
про'Изв'одствепная ма
стерская КОПЫЛОВ'СЮОЙ 
школы. Здесь препода
ватель по труду тов. 
Агалко® и учащиеся 
смастерили токарный 
стаиок с электрическим 
приведем. В этей шка
ле насчитывается сей
час 30 голов молодня
ка. Ш кольники своими 
сипами заготовили кор
ма для скота.

Чаловская, Старов-' 
ская, Новоселовская, 
Иикинская \ и  другие 
сельские щкоАы обзаве
лись учобно-опытиымя 
хозяйствами птицеводч 
ческого и кроликбводче-* 
ского направления. В 
новом учебном году 
13 школ города и рай- 
ова будут иметь свои 
животиеводческие фер
мы, на которых все иро- 
цессы труда станут вы
полнять сами учащ.ие-* 
ся. Почти во всех сред-' 
них и семилетних шко
лах теперь есть отдель
ные здания для прриз-' 
во-дстввяпых мастер
ских.

В. СХЕПАЫОВ.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я
к.

Митайспий народ 
поддерживает решении  
V III Пленума Ц П  П П В

П Е К И Н , 29 августа. (ТАСС). 
Коммю нике и решение V I I I  Пле
нума Ц К  К П К  вдохновили весь 
китайский народ на новые трудо
вые подвиги. По всей стране про
ходят митинги, собрания и демон
страции, участники которых вы- 
р а ^ ю т  свою твердую решимость 
в кратчайшие сроки выполнить 
поставленные партией задачи. 
Нескончаемым потоком в Цент
ральный Комитет Коммунистиче
ской партии Китая, в редакции 
столичных и местных газет посту
пают письма и телеграммы от 
коллективов промышленных пред
приятий, цехов, бригад и отдель
ны х  передовиков производства, 
авторы которы х заявляют о своей 
горячей поддержке генеральной 
линии партии и берут на себя кон
кретные обязательства по досроч
ному выполнению государствен
ны х планов.

У частники общегородского ми
тинга города ХарбИ'На обратились 
к  рабочим и  служащ им провинции 
Х эйлунцзян с призывом выпол
нить производственный план 
третьего квартала на 10 дней 
раньше срока и закончить выпол
нение годового плана в начале де
кабря. Известный в стране брига
дир Ц ицикарского станкострои
тельного завода (провинция Хэй
лунцзян) Ма Хэн-чан вызвал все 
бригады города на соревнование 
за выполнение плана третьего 
квартала к  10 сентября. Коллек
тив Чанхзиньдяньского паровозо
ремонтного завода горячо о ткли к
нулся на призыв партии. Рабочие 
этого завода перевыполнили годо-

О ТК РЫ ТИ Е О С Е Н Н Е Й  М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Й  
Л Е Й П Ц И Г С К О Й  Я РМ А РК И

вые плановые задания на 10 про
центов.

Сообщения о конкретны х обяза
тельствах рабочих поступают из 
Ш анхая, Ухани,. Гуанчж оу и мно
гих других городов республики.

От имени 130 миллиоттов юно
шей и девушек Китая первый се
кретарь Ц К  комсомола Китая 
Х у  Яо-бан заверил Центральный 
Комитет Комм унист 1гче0 ко к  партии 
Китая в том, что все комсомоль
цы и вся молодежь страны отда
дут все свои силы на выполнение 
и перевыполнение поставленны.х 
партией задач.

Состоявшееся вчера расширен
ное совещание в Ц К  комсомола 
Китая обратилось с призывом ко 
всем комсомольцам и молодежи i 
Китая стать ударниками движения 
за увеличение производства и со
блюдение реж)има экономии и но
выми трудовыми победами встре
тить 10-ю годовщ ину образования 
К Н Р .

О своей горячей поддержке 
решения Пленума Ц К  К П К  заяв
ляют ' руководители дем'окра-гиче- 
ских  партий и организаций Китая. 
Все члены Китайской рабоче-кре
стьянской демократической пар
тии, заявил председатель партии 
Цэи Фан, будут решительно про
водить в ж изнь решение Ц К  К П К . 
Все силы демократической лиги 
Китая, сказал председатель Ц К  
лиги Ш энь Цзюнь-жу, практиче
скими делами ответят на призыв 
К П К , в тесном сплочении под 
славиым знаменем геяержльной 
линии Коммунистической пар>тин 
Китая смело пойдут вперед.

Л Е И П Ц И Г , 30 августа. (ТАСС). 
Вчера вечером здесь состоялось 
торжественное собр>ание, посвя
щенное откры тию  междунарюдной 
осенней лейпцигской ярмарки 
1959 года.

На торжественное собрхание 
прибыли заместитель председате
ля Народной палаты А . Бах, чле
ны  правительства ГД Р , руководя
щие работники Ц К  С ЕП Г, пред
ставители Национального совета 
Иационалького фронта демокра
тической Германии, а также бло

ка  демократических пар»тий и мас
совых организаций.

В зале собр»акия находятся так
же члены правительственных и 
торговых делегаций, прибывших 
на открытие ярмарки, представи
тели торговых и прюмышленных 
фирм.

С речью на торикественном соб
рании выступил заместитель 
поедседателя Совета министров 
ГД Р , министр внепшей и внут- 
рнгерманской торговли Г. Рау.

В своей речи Рау остановился 
на ряде вопрюоов международного

положения и на экономическом 
положении Г Д Р . Главная эконо
мическая задача Г Д Р , сказал он, 
заключается в том, чтобы дока
зать превосходство социалистиче
ского стрея в первом германском 
гооударктве рхабочих и крестьян 
над капиталистическс^ системой 
в Западной Геряиании и к  1961 
году догнать или перегнать Запад
ную  Германию в потреблении на 
душ у населения важнейш их прю- 
дуктов питания и товаров ширюко- 
го потребления. ,

Окончание Пагуошской конференции
О Т Т А В А , 30 августа. (ТАСС). 

В канадском городе Пагуош  за
кончилась международная конфе
ренция ученых, созванная по ини
циативе известного американско
го прюмышленника и обществен

ного деятеля Сайруса Итона. В 
роботе конференции приняли уча
стие 26 крупны х ученых из капи
талистических и социалистиче
ских строн, в том числе СССР, 
С Ш А , Канады, Англии, Фронции,

Уильям Фостер о предстоящем 
обмене визитами Н. С. Хрущева 

и Д. Эйзенхауэра

Торжества в Банска- 
Бистрица

Б А Н С К А -Б И С Т Р И Ц А . 29 авгу
ста. (ТАСС). Сегодня в связи с 
,15-летием словацкого восстания в 
f .  Банска-Вистрица, ’  являвшемся 
цешр>ом восстания, состоялось 
торикественное заседание Цент
рального Комитета Коммунистиче
ской парями Чехословакии, Цент
рального Комитета Коммунистиче
ской партии Словакии, Централь
ного Комитета Национального 
фрхзнта Чехословакии, Центрхаль- 
ного Комитета Национального 
фрюнта Словакии, президиума 
Национального собрания. Словац
к о ю  национального совета, пра
вительства р>еспублики и корпуса 
уполномоченных Словакии.

Торжественное заседаине от
кр ы л  каядидат в члены Полит
бюро Ц К  К П Ч  Рудольф Стрюхай. 
Подчеркнув великие заслуги вои- 
ж ю  Советской А рм ии и героев 
словацкого народного восстания в 
деле р>азгрюма гитлерювского фа
шизма и ос^вобождения Чехосло
вакии, Р. Стрюхай шредложил поч
тить вставанием память павших 
героев.

Затем слово для доклада предо
ставляется пер)вому секретарю Ц К  
Коммунистической паргии Чехо
словакии президенту Чехословац
ко й  Республики А нтонину Новот
ному.

Новотный подробно рхассказал 
о коренны х общественных и поли
тических переменах, прюисшедших 
в Чехословакни после освобожде
ния. Итоги, которые мы будем 
подводить в будущем году в свя
зи с празднованием 15-й  годов
щ ины  освобождения .Чехослова
кии , сказал он, подтвердят все
стороннее превосходство социа
лизма над капитализмом.

Пе|реходя далее к  вопросам 
международного положения, док
ладчик отметил, что идея мирного 
сосуществования и соревнования, 
которую  последовательно прово
дит на международной арене Со
ветский Союз, находит преданных

сторюеников среди миллионов 
людей и целых нарюдов.

Касаясь предстоящего обмена 
визитами между Председателем 
Совета М инистров СССР
Н. С. Хрущ евы м и президентом 
С Ш А  Д. Эйзенхауэром,, Новотный 
сказал, что «предстоящие вст,ре
чи, несомненно, будут способство
вать прюведению совещания на 
высшем уревне, от которх>го на- 
реды ож1идают дальнейшего улуч
шения междунарюдною положе
ния».

Оратор указал на опасность 
для дела мира пагубной деятель
ности западногерманских реван
шистов и милитаристов и подчерк
нул, что мир зав1исит от устр)аше- 
ния этой onaiCHOciH и от принятия 
миролюбивых предложений Совет
ского Союза.

Дело мира, продолжал доклад
чик, неразрывно связано с делом 
социализма и ростом его мощи. 
Чем сильнее социализм, тем прюч- 
нее ми,р. Растущ ая мощь и сила 
Советского Союза, ржстущий пе- 
рювес социалистического лагери 
мешают агр>есснвным кругам  раз
вязать новую  войну.

Указав на «правильность исто
рического решения чехословацкого 
карквда прючно стоять на сторюне 
Советского Союза, в рядах лагери 
социализма», Новотный сказал: 
«Наученный опытом своей исто
рии, наш нарюд понял, что лишь 
в дружбе н братстве с Советским 
Союзом —  залог нашей свободы 
и незав1Исимости. Братское сотруд
ничество с Советским Союзом га
рантирует счастливое настоящее 
и светлое будущее нашего нарх>- 
да».

В  заключение Новотный под
черкнул, что «не существует на 
свете такой силы, котор»ая свер
нула бы ваш нарюд с пути, на ко
торый мы вступили после осво
бождения в 1945  году и за кото
рый наш на!р)од боролся в дни 
славного словацкого восстания».

Н Ь Ю -Й О Р К . 29 августа. 
(ТАСС). Газета «Уоржер» опубли
ковала статью почетного прюдсе- 
дателя Коммунистической парггии 
С Ш А  Уильяма Фостери, который 
характеризует предстоящий обмен 
визитами между Н. С. Хрущ евым 
и Д. Эйзенхауэрюм к а к  «значи
тельную победу мири» в борьбе 
народов за миркое сосуществова
ние.

Вместе с тем он указывает, что 
и  сейчас «есть немало империали
стов, которые хотят всеобщей 
войны, какой бы ужасной она ни 
была. Это показывает глубину ка 
питалистического кризиса». Одна
ко  «социализм и его сою зники вы- 
рюсли с такой бьютрютой, что си
лы мира явно перевешивают си
лы тех, кто  готов был бы попы
тать счастья во всеобщей войне». 
Поэтому, отмечает У . Фостер, 
империалисты «все больше и

больше начинают понимать, что 
если они рюшзтся ввергнуть чело
вечество в новую  войну, это будет 
концом капиталистической систе
мы».

Несмотря на ошрюделенные ус 
пехи сил мира, добившихся неко- 
торюй р>азр)адки междунарюдной 
напряженности, прюдупрюждает 
У . Фостер, народы мирк должны 
проявлять постоянную бдитель
ность, так ка к  «сейчас все еще 
сущ ествует большая опасность 
войны», вызываемая агрессивны
ми шагами, щюдпринимаемыми 
С Ш А  «для обеспечения своего 
господства над другими держава
ми», и североатлакгическим бло
ком, который Соединенные Ш та-

Индии, Ш веции, Дании. Участни
ки  конференции были объедине
ны стремлением использовать ве
ликие достижения современной 
науки и техники для процветания 
человека, а не для массового 
уничтожения.

Подводя итоги рюботы Пагуош- 
ской конфер>«нцки, глава делега
ции советских учены х академик 
М. М . Дубинин заявил корреспон
денту Т А С С : «Предметом работы 
конферюнции было рассмотрение 
потенциальных возможностей хи
мического и биологического (бак- i 
термологического) оружия в свете | 
утрюзы для человечества, ка к  i 
орюдства массового поражения на-

Заявление Политбюро ЦК 
Французской

коммунистической партии
П А Р И Ж , 29 августа. (ТАСС). 

Газета «Ю маните» опубликовала 
сегодня 3€щвление Политбюрю Ц К  
Фриаицузсной коммунистической 
парпии по поводу внешней поли
тики  Франции. Решительно осуж 
дая внешнеполитический курю ны 
нешнего ф ранцузского правитель
ства, Политбюро Ц К  Ф К П  у ка 
зывает, что во всех криупных воп- 
рюсах правительство продолжает 
реакционную  политику, рассчи
танную  на прюдолженне «холод
ной войны».

Руководство Ф К П  пршветствует 
предстоящие встречи между Пред
седателем Совета М инистров 
СССР Н. С. Хрущ евы м и прези
дентом С Ш А  Д. Эйзенхауэром 
ка к  крупны й  успех дела мира. 
«Успехи на пути к  миршому со
существованию, о которы х свиде
тельствуют эти встречи, говорит
ся в заявлении, стали возможны
ми благодаря настойчивой поли
тике мира, проводимой Советским 
Союзом, благодаря рхастущей 
сплоченности социалистического 
лагеря и международного рабоче
го движения, благодаря расширю?- 
вию национально-освободительно
го движения народов колониаль
ны х стран и усилиям, проявлен
ным на прютяжении десяти лет 
движением сторюкников мира и

оружием.
Г-н  Сайрус И тон огласил на

заседании конференции получен
ную  им от Н, С. Хрущ ева теле
грамму с приветствием членам 
конференции и пожеланием им ус
пешной работы. У частники  конфю- 
ренции приветствовали обращение 
Н . С. Хрущ ева единодушными 
аплодисментами».

Далее М . М . Дубинин сообщил, 
что на одиннадцати заседаниях 
кояферюнции были заслушаны и 
обсуждены доклады учены х из 
различных стржи. Конференция 
была единодушной в оценке химн- 

ты  «пытаются прютивопоставить j чеокого и биологического оружия.

ряду с ядерньш и термоядерным ) самыми ширюкими кругами миро
вой общественности».

В  заявлении подчеринваеяя^ 
что в ньшешних условиях «ва 
Ф ринцию  ложится особая отвеД№ 
венность», поскольку фр>анцу»* 
с кое правительство противится 
ослаблению междунарюдной напря
женности.

Ф ранцузская коммунистичеокая 
партия призывает рабочий клаот 
и  народ Ф ринцян к  действиям в 
пользу проведения Францией по 
литики  национальной незав'нсим1 0- _ 
сти и мира, соответствутощей 
х у  нашего времени. Подобная по
литика, указьюает руководство 
Ф К П , должна была бы иметь сво* 
ей ближайшей целью созыв схь 
вещания в верхах, на котором 
Ф ранция могла бы оказать содей
ствие запрюще1вню  атомного и во
дородного оружия, расширению 
сотрудничества в деле миршого 
использования атомной энергии, 
всеобщему и контролируемаму 
разоружению, мирному и демо
кратическому ржшению герман
ской проблемы и урюгулироваший, 
берлинского вопроса. 1

«В то же время, —  говорится в 
заявлении. —  Ф ранция обязана 
покончить с войной в А лж ире  
путем искренних политических 
перюговоров. Мирное урюгулирхзва- 
ние алжирской проблемы способ
ствовало бы устаиовлению новых 
отношений довертя с народами 
всего мира».

СПОРТ I На первенство
СССР по футболу

Советскому Союзу, нарюдному 
Китаю  и всем остальным силам 
мирза на земном шаре».

Переговоры мен{ду Эйзенхауэром  
Маимилланоми

Л О Н Д О Н , 30 августа. (ТАСС). 
К а к  сообщает агентство Рейтер,

ииостранных дел Ллойд. Поздаее 
к  НШ1 присоединились другие

сегодня в загородной рзезиденции i официальные лица, в том числе
прземьерз-министра Чекерюе щ>о- 
должались перзеговоры меяеду пре
зидентом Эйзенхауэром и прземьер- 
мияистрюм М акмилланом, касав
шиеся междуна^рюдного положе
ния. Во врземя утрзенней встрзечи, 
крюме Эйзенхауэра и М акмилла
на, в переговорах участвовали го 
сударственны й  секретарь С Ш А  
Герзтед и английский министр

I специалисты по вопросам атомной 
энергии и военным проблемам.

Заведующий отделом печати 
английского министерютва иност
ранных дел Х оуп заявил на

к а к  орузкия массового уничтоже-
i ВИЯ.
 ̂ По мнению участников конфе- 
рзенции, сказал М . М . Дубин 1ин, 
первьш шагом долзкно явиться 
категорическое запрзещение изго
товления и применения химиче
ского и бактериологического ору
жия. Далее могут быть достигну
ты  соглашения о методах контрю- 
ля при участии междуварзодиых 
организаций и рассекрзечивании 
прюизведенных работ в этих обла
стях.

Различие точек зрзения ученых 
по чахзтным вопрзосам не послуж и
ло прзепятствием для принятия 
общих согласованных рзешений в 
форме заявления конферзенции.

Прзошедшие игры  на перзвенство 
СССР по футболу срзеди команд 
класса «Б» седьмой зоны закончи
лись со следующим рзезультатом:

«М еталлург» (Сталинск) —  
«Сибсельмаш» (Новосибирюк) —  
3:1;

С К В О  (Чита) —  С К В О  (Сверд
ловск) —  0:1 ;

« Энергия» (Ирз1ку то к)— «Иртьпп» 
(Омск) —  0 :1 ;

«Локомотив» (Комсомольск) |
С КВ О  (Хабаровск) —  0:0; *

«Урож ай» (Барнаул)— «Х им ик»  . 
(Кемерово) —  3:0. \

Игрза команд «Сибэлектрзо* j  
мотор» (Томск) и «Луч» (ВладаЭ-р 
восток) перзенесеиа на 2 се:нтяб:ря. 
Встреча команд «И ртыш » (Омск) 
и «Урожай» (Барзнаул) в преды
дущем календарном дне закончи
лась со счетом 1:0 в пользу 
команды Омска.

На футбольных полях области

пресс-конферзекции, что Эйзен- | Вырзажекные в заявлении ковфе- 
хауэр и М акмиллан не уполномо
чили своих представителей сооб
щить что-либо о содержании перзе- 
говоров.

ОпаснЬш шаг | 
Соединенных Ш та тов

П Е К И Н , 29 августа. (ТАСС). ; ства во внутренние дела Лаоса, 
К а к  сообщает агеятство Синьхуа, j втянуть Лаос в этот агрессивный 
комментируя новое решение прза-1 блок и прзеврзатить эту стрзаяу в 
вительства Соединенных Ш татов | американскую  военную базу. Пос- 
об оказании «чрзезвычайной помо- i ле опровоцирования гражданской 
щи» прзавительству Лаоса, газета войны в Лаосе Соединенные Ш та -
«Д агун бао» пишет, что цель та
кой  военной «помощи» заклю 
чается в увеличении численности 
войск кли ки  Ф уи  Са1нанинюяе с 
целью рзасширзения гражданской 
войны в Лаосе. Это, указывает га 
зета, является опасным шагом 
Соединенных Ш татов на пути  уси
ления их военного вмешательства 
в дела .Лаоса. Соединенные Ш та 
ты, отмечает газета, стрземятся 
использовать так  называемую 
«чрезвычайную помощь» для обо
стрения положения в Лаосе. Они 
пытаются использовать агресоив-

ты активно готовятся к  отправке 
в Лаос войск Ю ж еого  Вьетнама, 
Таила1кда и некоторых других 
стрзан —  участниц агрзессивного 
блока CEIATO.

Все миролюбивые народы Ю го- 
Восточной А зи и  и всего мира, 
подчерзкивает газета, должны не
медленно подняться на борьбу 
против преступных планов Соеди
ненных Ш татов в огношееии Л а
оса. Междуяарюдная комиссия по 
наблюдению и контрюлю в Лаосе 
должна немедленио возобновить

рзенции пртзьввы к  запрзещению 
изготовления и пржменения хими
ческого и биологического оружия, 
ка к  оружия массового уничтоже
ния, ' отметил М . М . Дубинин, не- 
сомнеиио, будут поддержаны ми- 
рхзвым . общественным мнением. 
И х  осуществление будет способ
ствовать ослаблению международ
ной напрязкенности и  делу мира.

А кадем ик Дубинин заявил в за
ключение, что конферзенция со
стоялась благодаря поддержке 
видного промышленника и обще
ственного деятеля Соединенных 
Ш татов А м ерики г-на Сайруса 
Итона.

ный блок С Е А ТО  для вмешатель- свою деятельность.

Т А Й Н А  . .Т У Н Г У С С К О Г О  Д И В А “
научны х сотрудников томских 
высш их учебных заведений. 
Вчера после почти полутораме
сячного прзебывания в районе 
тунгусской  катастрофы экспе
диция возвратилась в Красно
ярск. Ее руководитель —  врач, 
инженер бетатронной лаборато
рии Томского медицинского ин
ститута Геннадий Плеханов 
рзассказал корреспояденту «Со
ветской России»:

—  Последняя экспедиция 
Академии наук, побывавшая в 
прюшлом году в районе взрыва, 
прхивезла с собой из тайги об
разцы пород и земли. Обработ
ка  в лабораторных условиях 
покавала, что некоторые из них 
обладают относительно повы
шенной радиоактивностью. Но 
какова природа этого явления 
и вызвано ш  сшо ядерньш 
взрывом пятидесятилетней дав
ности, если такой вообще прои
зошел, установить было нельзя.

Кстати  говоря, этой цели 
шсспедиция 1958  года перед 
собой и не ставила. Она, ка к  и 
предшествующие ей исследова- 
те л в , тщательно осмотрела рай
он катастрофы в поисках об
ломков метеощгга или хотя бы 
метео1т тн о й  пыли, уточнила 
характер повала леса. Участни
ки  экспедиции еще раз подтвер
дили, что в центре взрыва 
стоит «телеграфный лес» —  
деревья е обрубленными крона
ми, но почти целые и невреди
мые. К руго м  ж е вырванный с 
корням и лес. Это дало возмож
ность нею-сторым участникам 
экспедиции прийти к  выводу, 
что взрыв произошел именно 
над землей. Взрывная волна, 
ударив сверху, срезала своей 
силой кроны  и сучья на стоя

щ их вблизи соснах и вывороти
ла те, которые находились по
одаль.

Наша экспедиция, состоящая 
из двенадцати научны х сотруд
ников и студентов старш их к у р 
сов Томского государственного 
университета, политехнического 
и  медицинского институтов, по
ставила перед собой задачу 
провести радиометрию и метал- 
лометрию места катастрофы по 
радиусам —  от центра взрыва 
к  границам повала. За время 
своей ра.боты мы прошли в об
щей сложности по различным 
марш рутам около тысячи кило
метров. Нами взято для лабора
торны х анализов более 300 
проб по радиометрия и метал- 
лометрии в радиусе до сорока 
килсметров от предполагаемого 
эпицентра, около ста растений 
для исследования на радиоак
тивность, около восьмидесяти 
проб озоления и другие анали
зы .

Кроме этого, нас интересовал 
характер повала леса. М ы  
установили его восточную гра
ницу, которая до сих пор не 
была никем исследована, об
наружили обратный повал де
ревьев на расстоянии 3 0 — 35 
километров от центра в запад
ном направлении. Было также 
опрошено около двадцати но
вых свидетелей тунгусской  ка 
тастрофы для проверки и уточ
нения некоторых данных.

О громную помощь нашей 
дружной «самодеятельной» 
экспедиции оказали научно- 
исследовательские и высшие 
учебные заведения Томска, 
Красноярска, Новосибирска и 
Сталинска, снабдившие цас но
вейшей современной аппарату

рой. Больш ую  заботу об экспе
диции и теплое участие в ее 
деятельности проявили партий
ные, советские и комсомольские 
работники Эвенкии, многие 
жители Вгшавары, без помощи 
которы х мы не смогли бы до
биться своей цели. Все это под
тверждает глубокий интерес 
советских людей к  разведке 
тайны «тунгусского  дива».

К кко в ы  же результаты на
шей экспедиции? Пока опреде
ленно моншо сказать только 
одно; в центре катастрофы ра- 
диоактиБность растительности 
вьппе в полтора— два раза, 
чем по всем рюдиусам на рас
стоянии до трждцати— сорока 
километров. Р езкий спад ри- 
диоактивности наблюдается 
после перхвых десяти километ- 
рюв от центра.

Тщательные лабораторные 
исследоваш 1я, которые мы про
ведем по возвращении, помо
гут, по-видимому, точно уста
новить. действительно ли прю- 
изошел 3 рвеккийской тайге 
пятьдесят лет назад ядерный 
взр>ыв. Ес.ш наш и анализы 
подтвердят эту верюию, на по
вестку дая можно ,уже будет 
по-научному поставить вопрюс 
об изучении природы этого 
взрьгаа: вызван ли он «радио
активным», еще не известным 
нашей науке метеоритом, или 
так называемым «антивещест
вом», ка к  зггверждают некото
рые ученые, или на самом деле 
был межзвездный космический 
корабль, на существованш! ко- 
торюто настаивает смелая 
мысль ученых-фантастов?ю .  к о г и н о в .
Газета «Советская Россия» 

за 28 августа 1959 года.

Утром 30 июня 1908  года 
эвенкийская тайга была разбу
жена взрывом колоссальной си
лы и ослепительными вспыш 
ками. Многочисленные очевид
цы от Енисейска до И р кутска  и 
Бодайбо передали миру о 
страшной катастрофе, разра
зившейся в нескольких десят
ках  километров от фактории 
Ван авары.

«Т унгусский  метеоржт», ка к  
с первого же дня определили 
ученые причину взрыва в тайге, 
вызвал огромный интерес. За 
пятьдесят, лет в районе ката
строфы побывало несколько 
экспедиций, но ни чудовищ ного 
кратера, ни одного кусочка  ме
талла не удалось найти с тех 
пор в опаленной, разбросанной 
ураганом невероятной силы 
тайге. Где ж е  разорвался ме
теорит?
> В первый послевоенный год 

экспедиция Академии н а ук  
СССР, тщательно исследовав 
место катастрофы, высказала 
предположение, что взрыв ме
теорита, равный по своеолу ха
рактеру и силе разруш ения не
скольким  десяткам атомных 
бомб, видимо, произошел в воз
духе, до столкновения с землей.
В 1950 году была выдвинута 
новая смелая гипотеза о том, 
что катастрофа в сибирской 
тайге могла быть вызвана ядер- 
ны м  взрывом, происшедшим, 
видимо, на космическом кораб
ле. подлетавшем к  Земле. Ч то
бы научно проверить эту гипо
тезу, нужна огромнсШ работа, 
тщательно проведенная на ме
сте катастрофы.

П оложить начало этим иссле
дованиям решила по собствен
ной инициативе группа молодых ____________________________________________________________________________________
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объявлений —  37-.36, директора тнпографин —  3 7 .7 2 ,.стенограф встки —  в 2 Д|2 .

Угольный кризис 
в Руре

Б О Н Н . 29 августа. (ТАСС). Се
годня демонстрациями в Д ортм ун
де и О ^рха узен е  профсоюз гор
няков Западной Германии начал 
кампанию протеста в связи с на- 
расталием кризиса сбыта в камен
ноугольной промьиплеиности
Ф Р Г . Горняки  обвиняют прави
тельство в бездеятельности и тре
буют принятия решений, которые 
щхедотврагили бы дальнейшее на
растание кризиса и остановили 
бы массовые увольнеиия горня
ков.

Вопрос о кризисе в угольной 
промьпплеяности обсуждался вче
ра на заседании правительства 
Ф Р Г . Каких-либо решений на 
этом заседании принято не было. 
М еж ду тем, положение западно- 
гермаяских горняков продолжает 
ухудш аться. Газета «Вестфелише 
руадш ау» сообщает, что вчера 
было объявлено об увольнении с 
1 октября с. г. 250 горняков с 
предприятий «Прейссаг» в Иббея- 
бюрене.

Печать сообщает таиаке о про
должающемся гфоведеяни та  
шахтах Рура т. н. «нерабочих 
смен». По данным газеты «Нейе 
рейя-цейтуиг», за прошедшую не
делю такие смены имели место 
на 11 шахтах, в связи с чем 
26 тысяч горняков этих ш ахт по
теряли часть своей зарплаты.

В  результате введения «нерабо
чих смен» горня*® Рура потеряли 
в общей слояяюсти 130 или . ма
рок.

На прошедшей неделе состоялся 
ряд встреч ва первенство Томска 
и области по футболу, результа
ты которы х внес.чи изменения в 
таблицы розыгрыш а.

В  играх на первенство области 
встреча команд «Торпедо» и ка 
рандашной фабрики окончилась 
вничью —  4:4.

Две встречи провела команда 
г. А сино и обе проиграла; первую 
—  команде «Торпедо» со счетам 
0:3 , вторую —  команде каран
дашной фабрики со счетом 0:2. 
Асиновцы  закончили игры  на 
первенство области. Набрав 2 оч
ка  из 18, они заняли последнее 
место в розьггрыше.

Лидером соревнования на пер
венство области по-прежнему 
остается команда «Динамо», по
терявшая лиш ь одно очко. По три 
потерянных очка у  команд «Тор
педо» и гарнизонного Дома офи
церов, четыре очка потеряла 
команда карандаш ной фабрики.

В  KTjxax на первенство Томска 
в первой группе проведены две 
встречи команд «Динамо» и гар- 
низоиного Дома офицеров (одна 
из встреч —  в зачет первого к р у 

га розыгрыша). Первая с круп
ным счетом (11:2) закончилась 
победой армейских футболистов, 
вторая —  вничью (1:1). Теперь в 
этой группе первые места делят 
команды гарнизонного Дома офи
церов и карандашной фабрики. 
Обе имеют по 2 потерянных очка.

У  команд второй группы , в П01Д-' 
группе «А »  лидер розыгрыш а 
команда Томского лесопе(ревалоч- 
ного комбината с крупны м  счетол! 
11 :2  победила ко(ма1Н1ду «Локомо
тив» и со счетом 7:0 —  команду 
«М еталлист». Теперь незазискмо 
от результата оставшихся трех 
игр  команда лесоперевалочного 
комбината будет на первом м ^ т е  
в своей подгруппе.

В  подгруппе «Б » интересно 
прошла встреча команд «М отор» 
и электролампового завода —  
«Л уч». Победу со счетом 4 :1  ' 
одержали футболисты команды 
«Л уч», которые и стали лидерами 
соревнования в своей подгруппе.

К . О К И Ш Е В .

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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ПОТОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 1 сен
тября по области ожидается пере
менная облачность, по крайним 
восточным районам —  дождь, по 
остальным —  без сюадков, ветер 
западный, 5 — 10 метров в секун 
ду, температура 1 4 — 19 градусов 
трпла.

В  последующие два дня —  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дожди, ветер i 
3 — 7 метров в секунду, темпера- | 
тура ночью 4 — 9 градусов, днем—  ] 
1 4 — 19 градусов тепла.

|_gio__g_g_,ct_..° о. ;сэ

Кинотеатр имени М . Горького
1 сентября —  новый художест

венный цветной фильм «В  сол
датском мундире». Сеансы: 8-30, 
11-45, 1-30, 3-15, 5, 6 -45, 8-30,
10- 15.

Д ля детей —  художественный 
фильм «Вратарь живет на нашей 
улице». Сеанс в 10-15.

Зал кинохроникв
1 сентября —  новые докумен

тальные фильмы «Зеленый шум». 
«Люди в лесу». Сеансы: 9, 10-15,
11- 30.

«Господин 420» (первая серия). 
Сеансы: 12-45, 2-10, 3-35, 5, 
6-25. 7-50. 9-15, 10-40.
Кинотеатр имени Ивана Черны х 

1 сентября —  номлй цветной 
художественный фильм «Роза 
Бернд». Сеансы; 9. 10-35, 12-10. 
1-40, 3-10. 4-40, 6-10, 7-40. 9-10. 
10-40. М алый зал —  «Очередной 
рейс». Сеансы; 1-25, 3-15, 5-05, 
7. 8-50. 10-40. Д ля детей —
« Пятнадпатилетний капитан».
Сеансы: 8-40, 10 -15 , 11-50 . 

Кинотеатр городского сада 
1 сентября —  новый художест

венный фильм «Первый парень». 
Сеансы; 11. 12-50, 2-40. 4-30
(касса с 10  часов yrpa)s 6-20, 
8-10, 10  (касса с 5 часов вечера).

О сянниковскому горному тех
ни кум у  срочно требуются препо
даватели строительных дисциплин 
€ высшим образованием. Ж илпло
щадью обеспечиваются. Подъем-1 
ные выплачиваются оо гл асяо ' 
К З О Т у .

Обращатьвя: О сннш п®, Кеме-
рэвской области, горны й техни
кум , телефон 1 .7 1 .

3 — 3

Заводу «Сибэлекгромотор» тре
буются на постоянную работу: 
грузчики  на автомашины, кочега
ры, истопники, заливщ ики ва за
л ивку роторов, обрубщики в ли
тейный цех, разнорабочие, убор
щ ицы.

Обращаться: г. Том ск, просрект 
имени Кирова, 58, отдел кадров, 
ежедневно в 2 часов до 4 часов 
дня. 3 — 3

Автохозяйству №  4 облавто- 
треста срочно требуются; столя- 
ры -плотникв, счетовод-кассир и 
кочегары. (

Обращаться: р. Том ск, улица'
Ш ишксша, 13 . 3 — 3>,

У
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i ПОСЕТИТЕ ЗВЕРИНЕЦ! I
► М осковский передвижной зверинец 6 сентября работает 1
► последний день. Зверинец откры т с 10 до 20 часов, касса 3
► откЕилта до 19  часов 30 минут. 3
■- 3

л

Кировском у райпромкомбинату • 
требуются: прораб, жестянщ ики,^
разнорабочие.

Обращаться: р. Том ск, улица 
Герцена. 72. отдел кадров, теле
фон 51-13. 3 — 3

Строительному управлению 
Томской ГР Э С -П  требуются плот
ники  и каменщ ики. Принятые обе. 
спечиваются квартирой.

Обращаться: г . Том ск, улица 
Ш евченко, 32, отдел кадров. 
_________________________________ 2 — 2

Вновь организуемая вечерняя 
ш кола рабочей молодежи №  9
объявляет прием учащ ихся в 
5 — 10 классы.

Начало занятий 1 сентября,
8  часов вечера. Ш кол а  №  9 
мешается в здании ш колы  №  ^
(г. Томск, улица Герцена, 64).

На постоянную работу сеючгСо 
ТЕЮбуются: слесари, токари, коче
гары , подкатчики угля, грузчики , 
вахтеры, рабочие на стрюитель- 
ство.

Обращаться; г. Том ск, улица 
Войкова, 51, отдел кадрюв.

3 — 3
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